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ОДНИМ СЛОВОМ
СЛУЖБА. Во время осеннего призыва■
2015 года в Беларуси планируется на-
брать около 10 тыс. срочников. Кроме то-
го, для прохождения службы в резерве
планируется направить до 2 тыс. человек.

ДЕНЬГИ. Сеть ЗАО «Доброном» погасила■
просроченную задолженность перед по-
ставщиками продукции.

ПОИСК. Неизвестный коллекционер на-■
значил награду в 1 млн. долларов за ин-
формацию о похищенной 10 лет назад из
музея в США паре башмачков, в которых
Джуди Гарленд сыграла в экранизации
«Волшебника страны Оз» 1939 года.

Стр. 13

По сообщениям информационных агентств.

П
очти чудом завершились в
Брюсселе напряженные
17–часовые переговоры
по греческому кризису.
Стране окажут финансо-

вую поддержку. А значит, она
остается в еврозоне.

К чему пришли? Задол-
женность Греции, разуме-
ется, не спишут. Даже частич-
но. Но Афинам на то, чтобы
расплатиться по своим ог-
ромным долгам, дадут боль-
ше времени. Новую, уже тре-
тью по счету программу помо-
щи сформируют только вза-

мен на проведение ключевых
реформ: пенсионной, прива-
тизации, бирж труда и ряда
других. Детали после экс-
тренного саммита раскрыла
канцлер Германии Ангела
Меркель: речь идет о трехлет-
ней программе стоимостью
от 82 до 86 млрд. евро. К сло-
ву, именно она задерживала
переговоры, грозя исключе-
нием из еврозоны и требуя
дополнительных гарантий.
Теперь, судя по всему, полу-
ченные обещания Меркель
удовлетворили.

Греция
выигрывает
время

Мукачево.
Бои 
без правил

П
ланы по строительству
жилья изменились. В конце
минувшего года Правитель-
ство предполагало, что в
стране за год, как и прежде,

будет возведено 5 миллионов
квадратных метров жилья. Одна-
ко, по всей видимости, реальнее
рассчитывать на 4 миллиона.
Причина понятна: нелучшие для
стройиндустрии времена. Вялый

спрос, застройщики наперебой
предлагают скидки, рассрочки,
акции. И это мало помогает. Да-
же те граждане, у которых деньги
имеются, не очень–то хотят рис-
ковать и вкладываться в падаю-
щий рынок. Логично.

В такой непростой ситуации
важно правильно расставить
приоритеты. Что Правительство
и сделало. 

В
чера на сцене Летнего амфи-
театра прозвучали за-
ключительные аккорды
XXIV «Славянского базара».
На финальном поклоне —

только звезды: Любовь Казар-
новская, Дмитрий Маликов, Вале-
рия, Елена Ваенга, Сергей Лазарев, а
также легендарный азербайджанский
соловей Полад Бюльбюль–оглы (на
снимке). В понедельник утром его имен-
ной «василек» присоединился к тем, что
уже проросли на фестивальной Аллее
звезд. В этом году народный артист
Азербайджана стал не только предсе-
дателем жюри Международного кон-
курса исполнителей эстрадной песни,

но и обладателем специальной пре-
мии Президента «Через искусство
— к миру и взаимопониманию».
Почетную награду юбиляру (в
этом году певец отметил

70–летие) вручил лично
Александр Лукашенко. По-

лад Бюльбюль–оглы горя-
чо поблагодарил Главу го-
сударства и гостеприимную
витебскую землю:

— Для меня это большая
честь. И я очень благодарен, что
меня пригласили быть председа-
телем международного жюри. Это
очень почетно и ответственно —
определять чьи–то судьбы.

Стр. 2

Песня не прощается с тобой

ЗЛОБА ДНЯ

Метры и мэтры
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Закарпатье — проти-
востояние между бой-
цами «Правого секто-
ра» и подчиняющими-
ся Киеву силовыми

структурами. Конфликт
начался с перестрелки в
Мукачево, как утверждает-
ся, из–за передела конт-
роля над контрабандными
потоками через западную
границу Украины. В вос-
кресенье вечером стало
известно, что бойцы «Пра-
вого сектора» по приказу
Дмитрия Яроша начали по-
кидать зону АТО в Донбас-

се, а на въездах в Киев по-
явились их блокпосты.

Вчера ситуация нахо-
дилась в хрупком равнове-
сии, и ни одна из сторон,
вовлеченных в конфликт,
не решалась на радикаль-
ные шаги. Впрочем, за-
явления представителей
киевских властей демон-
стрируют желание как
можно быстрее ликвиди-
ровать кризис, прибегая в
том числе и к жестким ме-
рам.

На заседании военного
кабинета Совета нацио-

нальной безопасности и
обороны президент Украи-
ны Петр Порошенко потре-
бовал от правоохранитель-
ных органов решительных
действий по борьбе с конт-
рабандой. Кроме того, он
указал на необходимость
решения застарелых про-
блем, которые требуют не-
медленного вмешатель-
ства. Среди них — клано-
вость и коррупция: «Конт-
рабандисты Закарпатья
бросили вызов всей Украи-
не. Я хочу заявить: мы этот
вызов принимаем».

Стр. 5
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Пожалуй, ни одна об
щественная организация,
кроме «Белой Руси», не
собирает такое количест
во уважаемых и ярких
личностей, от которых
зависит сегодня и завтра
нашей страны. На недав
нем заседании РОО мож
но было запросто встре
тить знаменитых спортс
менов, философов, поли
тиков, промышленников.
К примеру, Наталью Ци
линскую и Петра Проко
повича, Евгения Бабосо
ва и Георгия Поплавско
го и многих других. Дан
ная организация не толь
ко авторитетная, но и
многочисленная. Только
за нынешний год она
приросла пятью тысяча
ми членов и теперь на
считывает 155 тысяч человек. Получается,
что 100 тысяч подписей, которые нужно
собрать в поддержку кандидата в Прези
денты, может обеспечить уже одна только
эта организация.

«Белая Русь», собравшись своим акти
вом, очередной раз продемонстрировала
свою мощь и единство в решимости поддер
жать Александра Лукашенко на предстоя
щих выборах, которые состоятся 11 октября.

— До сих пор в Беларуси нет политичес
кой фигуры, сопоставимой с нынешним
Президентом. Нравится это кому–либо или
нет! — отметил руководитель общественного
объединения Александр Радьков. — Это по

литик глобального исторического масштаба,
профессионал самого высокого уровня.

Активисты организации проведут акцию
«100 тысяч подписей — в поддержку наше
го кандидата!», будут работать в обществен
ных приемных, ходить по квартирам, орга
низовывать пикеты с участием известных
людей. Попутно РОО будет консолидиро
вать общество: доносить до каждого пози
тивный настрой и убежденность, а если на
до, то и отвечать на злободневные вопросы
населения. Для этого сборщиков подписей
подготовят специально.

Интересно было послушать и докладчи
ков. Например, участник строительства Бе

лорусской атомной
электростанции Эдуард
Свирид рассказал, что
только у них в Островце
можно прочувствовать
весь масштаб грандиоз
ной стройки: «Сегодня
на площадке в сотню гек
таров трудится четыре
тысячи человек, а через
два года их будет в два
раза больше. Город при
растает целыми кварта
лами». Член «первички»,
пятикурсник Кирилл Ев
тюшин, говорил о том,
как много власти сдела
ли для Барановичского
университета, для того,
чтобы он стал учрежде
нием европейского уров
ня, а Александр Моло
бицкий, представитель
Белорусского металлур
гического завода, напом
нил присутствующим,
что руководство страны
не раз выручало завод в
трудных ситуациях неп
латежей и задолженнос
тей. Теперь же это ус
пешное предприятие, ко
торое сохранило коллек
тив, создает дополни
тельные рабочие места и
реализует семь инвести

ционных проектов. Не только умами, но и
сердцами зала завладела солистка оперы
Анастасия Москвина, которая сначала про
читала доклад, а затем виртуозно исполнила
песню про «родны кут блакiтных азёр, дзе
пачаўся лёс кожнага беларуса».

В ближайшее время «Белая Русь» будет
формировать избирательный фонд, выдви
гать наблюдателей и сотрудников террито
риальных, участковых избирательных ко
миссий. Уже решено направить заместителя
председателя РОО «Белая Русь» Сергея Пи
гарева наблюдателем в Центризбирком.

Светлана ДЕВЯТКОВА.
dev@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Из запланированных 4 миллионов квадратных метров

почти 3,5 предназначены для нуждающихся в улучшении
жилищных условий. В том числе без малого 2,9 миллио
на метров государство берется прокредитовать под
льготные 1 — 5 процентов годовых. И что особенно зна
чимо: больше многодетных семей справят нынче новосе
лье. Позаботилось государство и о тех, кто ждет отселе
ния из аварийных домов или предоставления бесплатно
го жилья — количество квадратных метров для социаль
но незащищенных категорий существенно увеличено.

Давно шла речь о сокращении строительства домов в
пределах Минской кольцевой дороги. В столице много лет
подряд сдавали к новому году миллион и более квадрат
ных метров новостроек. Но пустырей, где можно было бы
дешево поставить панельную коробку, остается все мень
ше. В этой связи 740 тысяч квадратных метров жилья для
Минска — не сенсационный ориентир. Незначительно
скорректировались жилищные планы Минщины: 1 млн.
114 квадратных метров вместо прежних 1 млн. 300 тысяч.

А вот где действительно заметно поработали ножни
цами, так это в планах строительства арендного жилья во
всех регионах и особенно в Минске. Вместо ожидаемых в
нынешнем году 147,6 тысячи квадратных метров новое
план–задание 33,6 тысячи. Комплекс «Магистр» при раз
витии такой тенденции рискует остаться единственным
крупным пятном арендных новостроек. Для города, жи
лищная очередь которого состоит из 230 тысяч семей,
факт не очень оптимистичный. Однако вот что хотелось
бы заметить.

Если судить по этой цифре буквально, то жилищный
вопрос у нас стоит очень остро: чуть ли не каждый чет
вертый минчанин проживает в стесненных условиях. А
возьмешь статистику — более 20 «квадратов» на каждого
жителя города имеется. Похоже, что–то не так у нас с
очередностью. О чем говорит еще один любопытный
факт. В организациях культуры, например, на учете нуж
дающихся в улучшении жилищных условий состоит
1.300 семей. На получение государственного арендного
жилья претендуют только 300. Спрашивается, почему та
кая большая разница? Ведь если людям реально негде
жить, то они наверняка согласились бы квартиру арендо
вать. Тем более по сходной госцене. Однако в жилом
комплексе «Магистр» 9 трехкомнатных квартир Мини
стерство культуры, которому они предназначались, так и
не смогло заселить. Передали в общую очередь городу.

Отдел социальных проблем.

ЗЛОБА ДНЯ

«Белая Русь» голосует 
за стабильность

Метры и мэтры

●● Протокол

Указ
Президент 13 июля подпи

сал Указ № 323, которым для
совершенствования правового
регулирования деятельности
садоводческих товариществ
вносятся дополнения и изме
нения в Указ от 28 января
2008 года № 50.

Документом расширен пе
речень вопросов исключи
тельной компетенции общего
собрания товарищества и не
подлежащих передаче для
рассмотрения собранию упо
лномоченных. Это исключе
ние из членов товарищества,
принятие решений о его ре
организации и ликвидации,
утверждение передаточного
акта или разделительного ба
ланса.

Общему собранию предос
тавляется также право прини
мать лиц, не являющихся чле
нами товарищества, на работу
в качестве председателя прав
ления, казначея. При этом об
избрании (освобождении от
занимаемой должности) пред
седателя правления товари
щество должно уведомить ис
полком в 10–дневный срок с
даты заключения (расторже
ния, прекращения) трудового
договора.

Указом устанавливается
обязанность членов товарище
ства вносить членские взносы
в равном размере независимо
от величины находящихся у
них земельных участков, по
скольку взносы предназначе
ны для финансирования об
щих текущих расходов товари
щества. Определять конкрет
ные размеры взносов и сроки
их внесения по–прежнему бу
дет общее собрание или собра
ние уполномоченных.

Уставы товариществ, за
регистрированных до вступ
ления в силу указа, подлежат
приведению в соответствие
при первом внесении в них
изменений, дополнений. До
этого момента они действу
ют в части, не противореча
щей ему.

Кроме того, указ предоста
вляет исполкому право при
выявлении незарегистриро
ванных земельных участков
направлять гражданам пред
писания о необходимости об
ратиться за государственной
регистрацией в месячный
срок со дня его получения. Не
выполнение требований пред
писания будет являться осно
ванием для изъятия земельно
го участка.

Указ вступает в силу через
6 месяцев после его офици
ального опубликования.

Поздравление
Александр Лукашенко от

имени белорусского народа и
себя лично поздравил Прези
дента Франции Франсуа Ол
ланда и народ этой страны с
национальным праздником.

Президент подтвердил за
интересованность Беларуси в
расширении двусторонних от
ношений с Францией. В част
ности, в поздравлении гово
рится:

— Развитие дружбы и сот
рудничества между белорус
ским и французским народа
ми будет способствовать укре
плению связей и стабильности
на европейском континенте.

(По сообщениям 
пресс"службы Президента.)

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Греческие активы объединят в

специальный фонд размером 50
млрд. евро. Средства в него будут по
ступать от приватизации госсобст
венности. Они пойдут на рефинанси
рование банков и погашение нацио
нального долга. Лидеры стран евро
зоны также сошлись на том, чтобы
рассмотреть вопрос о выдаче Греции
бридж–кредита и решить проблемы
краткосрочных потребностей в фи
нансировании.

Одно «но». Соглашение, достиг
нутое в Брюсселе, должны утвердить
парламенты всех стран еврозоны, в
том числе греческий. Точных гаран
тий, что оно получит поддержку де
путатов, нет. Хотя, скорее всего, от
вет будет положительным. Объясняет
политолог Андрей Русакович:

— Если говорить
о финансовой сто
роне, то вопрос ре
шался бы в любом
случае и при любых
обстоятельствах, по
скольку в нем задей
ствованы различные
международные фи

нансовые институты. Нахождение же
в еврозоне — это огромные обяза
тельства. Поэтому, например, Герма
ния и предлагала столь прагматич
ное решение проблемы, как выход из
состава еврозоны. Однако в Греции
четко осознают все преимущества
этого объединения и знают, чем мо
жет обернуться исключение из соста
ва. В свою очередь, ЕС столько вло
жил в Грецию, что прибегать к кар
динальным мерам попросту нет смы
сла. То есть все заинтересованы в
том, чтобы прийти к консенсусу.

Кстати, сами греки такому раскла
ду дел рады. Последние социологичес
кие исследования показали: 84 процен
та опрошенных жителей страны высту
пают за то, чтобы остаться в еврозоне.

Ирина СУДАС.
sydas@sb.by

Греция
выигрывает время

Ф
О

Т
О

  
Р

Е
Й

Т
Е

Р.

Ф
О

Т
О

  
Б

Е
Л

Т
А

.



Как ни странно, но новой каче�
ственной характеристикой гло�
бального мира ныне становится
стена. Тунис после серии терак�
тов начал строительство самой
настоящей стены на границе с
Ливией. Саудовская Аравия
строит защитные сооружения
на границе с Ираком. Болга�
рия пытается с помощью сте�
ны остановить поток мигран�
тов со стороны Сербии. Об�
щеизвестны усилия украин�
ского руководства по строительству стены
на границе с Россией. А еще есть Венгрия,
Турция, Израиль и иные страны, которые
пытаются защитить себя подобным же об�
разом. XXI век — и стены, рвы между
странами. XXI век — и призрак новых ко�
чевников, которые когда удачно, когда
безуспешно пытаются перейти границы.

Это стены — настоящие, из бетона и
кирпича, напоминающие реликты иной из�
вестной стены, китайской. Но есть стены
иного характера. Для того чтобы понять
их суть, достаточно покататься хотя бы па�
ру раз по маршруту Брест — Тересполь.

Как бы ни было велико число пассажиров,
один из вагонов, как правило, оставляют
для тех иностранцев, которые не прошли
визовый контроль, им отказано во въезде в

Республику Польша и они целыми семь�
ями, иногда кланами кочуют из Бре�
ста в Тересполь и обратно. Примета
времени: по пути следования скром�
ного «цягника», называемого у нас
вагонами экономкласса, на польской
территории стоят вооруженные во�

еннослужащие, контролирую�
щие, чтобы никто не выпрыгнул
на ходу из состава. В Европу
нынче можно далеко не всем и
никому не нужны новые острова
Лампедуза по всему периметру
границ Евросоюза.

Есть и иная стена — в головах. Круп�
ные военные, политические фигуры в
США, например, готовы даже воевать с
Россией, чтобы «наказать» Москву и заста�
вить ее быть демократичной. В тех головах
нет понимания того, что у кого–то может
быть свое понимание национального дос�
тоинства и свое понимание исторической
правды. В ответ слышатся призывы «зачис�
тить» российское пространство от разного
рода иностранных агентов влияния, кото�
рые вносят антипатриотический разлад в
общий хор благословляющих власть голо�
сов. В этом контексте стены воздвигаются

самые различные. По линии дипломатичес�
кой — путем формирования самого разно�
го рода «санкционных» списков, причем
уже не важно, кто первый начал их состав�
лять. Стены военного характера: выстраи�
ваются новые эскадрильи самолетов, щети�
нятся новыми ракетными комплексами ле�
са и поля, подводные лодки пугают против�
ника бесшумностью и непредсказуемо�
стью. И почти не слышны голоса сторонни�
ков мира во всем мире, большинство согла�
силось с приоритетом прагматичности и
защитой прежде всего национальных инте�
ресов, а слова про «общечеловеческое
мышление» можно услышать разве что на
уроках и семинарах по истории, где «про�
ходят» перестройку.

Но стены — от бессилия. Неужели
кто–то всерьез полагает, что, выкопав
противотанковые рвы на границе с Росси�
ей, тем самым будут решены некоторые
злободневные проблемы украинской госу�
дарственности? И дело тут даже не в нали�
чии многочисленных партизанских троп
и современных средств ведения боевых
действий. Дело в ином: «прокопать» про�
тивотанковый ров в головах людей, живу�
щих по обе стороны границы, невозможно
в принципе. Вспомним недавнюю, постпе�
рестроечную историю: ведь известны по�
пытки «выкопать» разного рода рвы и у
нас в стране. Общество поддержало ту по�

литическую линию, которая заявляла о
бесплодности, невозможности, бесперспе�
ктивности таких попыток. Решение дейст�
вительно непростых проблем было реше�
но искать на путях компромисса, взаимо�
уважения, что дало свой положительный
результат.

Стена нынче — категория и метафизи�
ческая. Кто–то ностальгирует по стене Цоя
в Минске, и эту ностальгию можно понять:
людей объединяла любовь, уважение к пев�
цу, его творчеству. В интернете нынче по�
пулярен сайт, который называется «Стена
ненависти». Читать его тяжело и, видимо,
не нужно: ненависть там плещется, как
концентрат, неразбавленная боль, которая,
что самое плохое, не имеет выхода. И в са�
мом деле какой может быть выход, если —
стена? Стены, которые воздвигают полити�
ки, государственные деятели, наверное,
можно как–то обосновать: целесообразно�
стью, поисками любых средств, чтобы ос�
тановить новых вандалов. Но это стены, ко�
торые сопряжены с ненавистью. К реаль�
ным или надуманным агрессорам, иной
философии жизни. Ненависть, получается,
всесильна, только не хочется продолжать
фразу, как говорил классик — потому что
верна. Ненависть не может быть верной в
принципе. Хотя без нее представить мир
уже невозможно.

borys_lepieszko@tut.by ■

С 1 января следующего года предсто�
ит случиться чуду: половину поку�
пок товаров и услуг мы должны
оплачивать без применения на�
личных купюр. Это вполне кон�
кретный пункт плана совмест�
ных действий госорганов и участ�
ников финансового рынка по раз�
витию системы безналичных расче�
тов, исполнить который надлежит
не позднее чем под бой новогод�
них курантов. А чудо заключа�
ется в том, что за оставшиеся
месяцы предстоит увеличить
долю безнала в расчетах прак�
тически вдвое, чего за всю историю разви�
тия безналичных расчетов и два года дей�
ствия плана сделать не удалось.

Но надо отдать должное: некоторые
банки перешли в фазу активизации процес�
са. Сделали ход рублем. В мае многие ввели
комиссии за прием наличных. В кассах бе�
рут по 15 тысяч рублей за каждый платеж.
Реакция населения — незамедлительная.
Огромные очереди в крупнейших банках
если не исчезли совсем, то уменьшились.
Инфокиосков, где можно совершить ком�
мунальные и массу иных платежей, к сча�
стью, хватает. Не составляет большого тру�
да оформить услугу «интернет–банкинг», в
отдельных банках это бесплатно. С тех пор,

правда, в нашей почте участились
письма от пенсионеров, которые по
ошибке отправляют на счета энерге�
тиков или «Водоканала» практичес�
ки всю свою пенсию. И потом но�
сят бумажки в бухгалтерии обслу�
живающих организаций, чтобы
излишки вернуть. Но жалоб та�
ких немного. Можно списать на

временные издержки. Более
предметно хотелось бы погово�
рить о другом.

Примерно такие же очере�
ди, как прежде в кассы в дни
коммунальных платежей,

нынче выстраиваются к инфокиоскам с
функцией кэш–ин в банках, которые пред�
лагают гражданам открыть сберегательные
карт–счета под хороший процент. Это вы�
годно: можно и деньги хранить, и распла�
чиваться везде. К слову, с установкой без�
наличных терминалов у нас ситуация по�
лучше, чем с вовлечением платежей граж�
дан в безналичный оборот.

Иными словами, масса людей в банко�
матах снимает деньги с зарплатных карт,
по остаткам средств на которых банки, как
правило, начисляют самые низкие процен�
ты (как по счетам до востребования, то
есть практически ноль), и перекладывает
наличность на сберегательные карты в дру�

гих финансовых учреждениях. Не глу�
пость и не нонсенс ли это, в то время как в
любом банке есть услуга виртуального дос�
тупа к карт–счету? Что может быть проще:
открыл интернет–банкинг в двух банках —
и переводи деньги с одной карты на дру�
гую, условно говоря, не вставая с дивана.
Просто оно–то да, но вот выгодно ли?

А давайте подсчитаем, в какую копееч�
ку обойдется безналичный перевод, пред�
положим, 10 миллионов рублей из одного
крупнейшего по размеру активов банка в
другой, поменьше размером, но более ак�
тивный по предложению корзины рознич�
ных продуктов, в том числе карточных. До�
пустим, что интернет–банкинг у вас под�
ключен и в одном и в другом учреждении.
Итак. Банк–отправитель безналичного пе�
ревода с одного вашего карт–счета на дру�
гой в другом банке возьмет 1,8 процента,
или 180 тысяч рублей. И оставшуюся сум�
му зачислит в течение 3 рабочих дней. Да�
лее. Банк–получатель зачислит деньги, взяв
за пополнение счета 2 процента, это минус
еще 200 тысяч рублей. Таким образом, бы�
ло у клиента на одной карточке 10 млн.
рублей, безналом перевелось на другую
всего 9 млн. 620 тысяч. Причем все рекви�
зиты и квитанции вы заполняли сами, за
все ошибки и просчеты отвечаете персо�
нально. Где логика? И что за цены? И поче�
му на все это беспристрастно смотрит и
ничего не предпринимает регулятор, кото�
рый порой проводит весьма радикальные
решения в пользу клиентов, к таковым мо�
жно отнести полную компенсацию вкладов

граждан или принцип нулевой ответствен�
ности держателей банковских платежных
карт? Эти вопросы адресовала начальнику
главного управления развития цифровых
банковских технологий Нацбанка Алек�
сандру Сотникову, который ответил так:
Нацбанк не регулирует тарифы банков, не
имеет таких полномочий. Однако проводит
анализ и запланировал консультации с пред�
ставителями международных платежных си�
стем, как сделать безналичные платежи бо�
лее интересными для клиентов.

Это не только правильно с точки зрения
сокращения очередей и издержек банков по
содержанию кассиров, но и экономически
обоснованно. Инкассация наличных денег
— архидорогое удовольствие, съедающее в
итоге до 2 процентов ВВП. Есть такая рас�
четная цифра. Да и гражданам, думаю, под�
надоело подрабатывать кассирами и инкас�
саторами одновременно, таская наличность
из одного банка в другой.

Кстати, подсмотрела еще один любо�
пытный факт в банке. Если через этот банк
вы захотите перечислить деньги на счет за�
стройщика при долевом строительстве жи�
лья, то комиссия составит 0,15 процента от
суммы, а воспользуетесь интернет–банкин�
гом — возьмут 0,2 процента и деньги посту�
пят на счет получателя только на следую�
щий день. Мелочь, а неприятно. И главное
— как все это вяжется с политикой лобби�
рования безналичных платежей, если без�
наличные переводы денег обставлены прак�
тически запретительными комиссиями?
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Аэлита СЮЛЬЖИНА.

Самые достоверные новости о жизни со�
временной молодежи ко мне приходят
через окно на кухне. В летнюю жару
оно всегда распахнуто. Поэтому по
вечерам вместе с ужином я во�
лей–неволей получаю порцию ак�
туальных и весьма креативных
репортажей, интервью, рассле�
дований, аналитики... Вот и не�
сколько дней назад традици�
онно шумная компания ребят
постарше снова оккупировала
детские грибочки с карусель�
ками, чтобы поделиться самым животрепе�
щущим. Где–то очень искренне, где–то с лег�
ким преувеличением, где–то с нескрывае�
мым сарказмом и даже жестокостью. На
этот раз «ток–шоу» было посвящено обсуж�
дению первого триместра летних каникул...

— Серега, а что это у тебя вместо носа?
Красное и облезлое такое... Новая египет�
ская мода?

— Завидуй молча! Самого–то, небось,
«родаки» дальше дачи с дыркой в огороде
ни разу так и не отвезли. Скажи бедолагам,
пусть лучше продают свои два на два сан�
тиметра унижений и хоть раз в жизни по�
чувствуют себя белыми людьми!

— А я и не завидую... Зато мои предки
каждый год «тачку» на новую меняют! А

твои, чтоб рассчитаться за лежа�
ки под пальмами, бегут в банк с
протянутыми ручками! Упс...
Что, думаешь, никто не знает?
Вы ж только две недели шику�
ете, а потом целый год лапу
сосете! Где разум? Жить надо
по средствам. Ты велик еще
сколько ждать будешь? А
смартфон? До сих пор моби�
ла с кнопками, как у лоха.
Даже на такую мелочовку
не хватает. Зато каждый год

нос стабильно облезлый! Ха–ха!
— Не ведомы тебе, Леха, истинные радо�

сти жизни. Потому и злобствуешь. Вот мой
папик, например, на дешевые понты не раз�
менивается, говорит, жить надо так, чтобы
потом рассказывать было стыдно, зато вспо�
минать приятно!..

— Ага! Как я понимаю, в мемуарах он
напишет про батальон своих крашеных
подружек и клубы с казино! И про то, как
весь прошлый месяц его шмотки то в окно
вылетали, то возле лифта ночевали... Ну и
тебе, конечно, приятно будет вспомнить,
как из–за его загулов обломились твои во�
дительские курсы и поездка в санаторий.
Вы ж скоро от таких батькиных понтов с
голоду пухнуть начнете... Интересно, а че�

рез какое место у него мозг выдуло? Нор�
мальный же раньше мужик был... Мам�
ка–то еще долго в декретном сидеть будет?

— Не твое дело! Она снова беременная.
— Да??? Жесть. Ну... Тогда тебе вообще

нечего волноваться! Вас с Лизкой и —
ха–ха! — с очередным «бэйби» государство,
по–любому, и прокормит, и оденет, и в мо�
ре искупает! А смартфоны с планшетами
сердобольные спонсоры подарят. Просто те�
перь молись, Коленька, чтобы папик твой
поскорее все ваше добро вместе с хатой в
казино просадил, а мамка с горя спилась...

— Эй, лысый, ты с головой дружишь во�
обще? Тормозни... Будешь своим языком
весь следующий год доску в классе мыть.

— Серега, а вай–фай в номере был?
— Неа.
— А клешни крабов в «ресторе» давали?
— Да нет вроде. Но там и так...
— Э–э, тогда отстой ваш отель! И отдых

вместе с ним. Короче, лето пропало!
Поток информации внезапно прервал

звонок на мой телефон: «Ма–ам? Не спишь
еще? Короче, сегодняшний день вычеркнут
из жизни. Нас с Катькой тетя Инна подняла
в 7 утра и отправила пасти коров! Представ�
ляешь, оказалось, что больше некому. Прос�
то вчера их пастух прямо в поле напился и
уснул. Так стадо сначала чужой огород по�
топтало, а потом еще и в колхозную кукуру�
зу сходило. Сегодня, гад, вообще не вышел
на работу! Короче, тут сейчас разборки все�
ленского масштаба... Мам, я вот что сказать
хотела: мы с Катеной сейчас отключаем мо�

билки и ложимся спать, так что ты не звони
и не волнуйся. Хотя после этого ада на поле
с мухами–монстрами, где вечно глючил ин�
тернет и жарило, как у черта на сковородке,
единственный способ отдохнуть — это
впасть в кому. Ну все, пока–пока! Ой, и кинь
мне денег на телефон, пожалуйста...»

За окошком все еще кипели страсти по
набиравшему обороты лету. У кого–то из
юных повествователей оно всего–то четыр�
надцатое, у кого–то шестнадцатое... У меня
— тридцать девятое. И каждый раз отчаянно
хочется наполнить его чем–то особенным,
теплым и добрым. Именно такими были гла�
за у моего деда Аркадия, когда в первый
день лета я приезжала к нему в деревню, где
оставалась до самого сентября: «Вот и наша
хозяюшка, наконец, явилась! Подросла–то
как, похорошела... Ну что, помнишь, где ме�
телка твоя стоит? Так что давай–ка, внучка,
не рассиживайся, беги, попей молочка, и
пойдем с тобой сено поворочаем. Вечером
кроликам травы нарвешь. Ну и бабуле по хо�
зяйству подсобишь. А перед сном — костер
с хлебом–салом. И баня будет! Лады?»

Вообще, ребята у нас во дворе хорошие,
хотя и очень разные. Все дети своего вре�
мени... Хорошего? Плохого? Сложно ска�
зать. Просто другого. Ведь все в этой жиз�
ни относительно и очень переменчиво. Но
в ней, как и прежде, достаточно места для
счастья. А его, как любил говорить мой
дед, ни за какие деньги не купишь. И с ка�
ждым новым летом я верю ему все больше.

eversman@sb.by ■
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От байкера
до бортника

В Дне молодежи,
который прошел на
«Славянском базаре»,
приняли участие бо�
лее 5 тысяч человек.
Было шумно и дерзко.
Этот проект, органи�
зованный БРСМ, с
2004 года на витеб�
ском фестивале стал
традиционным. На сей
раз в его программе
появились интересные
нововведения. Такие,
например, как интера�
ктивное молодежное
подворье и конкурс
кавээнщиков. Открыл�
ся День молодежи, как
обычно, грандиозным
«Арт–парадом» и воз�
ложением цветов к ме�
мориалу, воздвигнуто�
му в честь советских
воинов–освободите�
лей, партизан и подпольщиков на площади Победы. Там
же участники фестиваля «Огонь танца» поражали зри�
телей разнообразием стилей и ритмов — брейк–данс,
латина... Не подкачал и фестиваль молодежных суб�
культур. Байкеры, скейтбордисты, граффитисты,
хип–хоперы... Всего — 23 модных направления! Приме�
чательно, что в этот день в фестивальном Витебске ши�
роко были представлены и традиционные белорусские
ремесла, блюда и промыслы. Нравится народная музы�
ка? Вот ансамбль «Нясвiжскiя лыжкары». Хотите тради�
ционного белорусского лакомства? Бортник с Брестчи�
ны Павел Бокач угостит майским медом с огурцами.
Удача обходит вас стороной? Тогда обязательно прихо�
дите к кузнецу Ивану Бузуку из Барановичей, он помо�
жет выковать подкову на счастье. Представляя участни�
ков молодежного подворья, первый секретарь ЦК БРСМ
Андрей Беляков очертил перспективы:

— Хочется, чтобы новое направление, возникшее в
Год молодежи, запомнилось и прижилось. Надеемся,
что для многих талантливых молодых ребят и девушек
фестивальный Витебск станет трамплином, с которого
стартует успешное развитие их творческой карьеры.

Завершился праздник шумной «Битвой диджеев»,
победителем которой стал DJ Quest, он же Владислав
Дорошенко из Гомельской области. Не исключено, что в
будущем День молодежи на «Славянском базаре» мо�
жет стать интернациональным. Этот вопрос, по словам
Андрея Белякова, обсуждался недавно в Уфе на молоде�
жном совете стран Шанхайской организации сотрудни�
чества.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Стр. 13

Виновен, но невменяем
Суд вынес приговор

по делу о трагедии на
минской улице Гая. Об�
виняемого признали ви�
новным, но освободили
от уголовной ответствен�
ности из–за невменяемо�
сти. Э. назначили прину�
дительное лечение в пси�
хиатрическом стационаре со строгим наблюдением.

Его признали виновным по всем статьям: в покуше�
нии на убийство двух и более лиц, заведомо малолетнего,
находящегося в беспомощном состоянии, совершенном с
особой жестокостью; убийстве двух и более лиц, совер�
шенном общеопасным способом, лицом, ранее совершив�
шим убийство; умышленном уничтожении либо повреж�
дении имущества, совершенном общеопасным способом.
Суд также определил взыскать с Э. в пользу Алексея Ни�
зова, сына погибших, 300 миллионов рублей морального

ущерба, 8 миллионов на покрытие
юридических затрат и 400 миллио�
нов в пользу бабушек Алексея.

Напомним, страшная авария со
смертельным исходом произошла в
Минске в ноябре прошло года. Тогда
Э. в собственном доме попытался
убить жену и детей, а затем сел в
«Ауди А8» и на огромной скорости
врезался в первое попавшееся авто.
В результате погибла семейная пара
минчан, а виновник трагедии отде�
лался легкими ссадинами. Процесс
велся за закрытыми дверями, так как
материалы дела содержали врачеб�
ную тайну.

Алена КИТАЕВА.

Бэйби потеряла
равновесие

В интернете блуждает видео, как
слон не удержался на высокой тумбе
и упал во время представления в
Могилеве передвижного цирка
«Дзiва», которым руководит быв�
ший главный режиссер Белгосцирка
Серж Бондарчук. По счастью, не по�

страдали ни артисты, ни зрители — однако в чем при�
чина случая, который мог окончиться трагически?

Слониха по кличке Бэйби просто потеряла баланс,
рассказал корреспонденту «СБ» Серж Бондарчук:

— Она уже много раз в течение долгого времени де�
лала свой трюк и, как объяснил мне дрессировщик, рас�
слабилась, утратила бдительность. Как следствие, в ка�
кой–то момент не смогла удержать равновесие и упала.

Для меня главное, что не пострадали люди: мы сразу же
на всякий случай отвели зрителей на безопасное рассто�
яние.

Слониха во время падения не получила травм. Как
говорят в цирке, самое страшное, что могло случиться с
четвероногой артисткой, — она могла испугаться и
отказаться в дальнейшем выполнять нужный трюк.
Однако этого не произошло. Бэйби в прекрасной
форме и после курьезного падения продолжает ус�
пешно выступать.

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Помогли пойти ко дну
В Гомеле вынесен приговор по коррупционно�

му уголовному делу, фигурантами которого явля�
ются бывшие заместитель председателя Гомельско�
го райисполкома Олег Ч. и директор ОАО «Гомель�
ский райагросервис» Владимир К., а также пред�
приниматель Игорь Д. Основные статьи обвинения
— злоупотребление властью и превышение служеб�
ных полномочий, что в итоге привело к ликвида�
ции аграрного предприятия и прочим отклонениям
от закона.

По материалам следствия, схема разрушения
ОАО «Гомельский райагросервис» относится к
2011 — 2012 годам. События почти трехлетней дав�
ности и стали основой для возбуждения уголовных
дел по коррупционным статьям. По версии следст�

вия, озвученной в зале суда, имущество райагросервиса
было передано в качестве неденежного вклада в устав�
ный фонд коммерческого предприятия почти на 400
тысяч долларов. Фирма создавалась якобы для реализа�
ции проектов совместно с райагросервисом. Однако
обещанные планы так и не были реализованы. Разве что
ОАО лишилось ряда объектов недвижимости и аренд�
ной платы.

Все это, по словам гособвинителя Алексея Гаврико�
ва, делалось по согласованию с бывшим заместителем
председателя райисполкома. Стоит добавить, что под
патронатом местных властей ослабленное предприятие
предоставляло многомиллионные займы хозяйствам
района, приобретало автомобили для райисполкома,
безвозмездно их передавая. Надо полагать, в результате
такой финансово–хозяйственной деятельности ликви�
дация райагросервиса получилась вполне логичным ис�
ходом.

Во время судебного процесса обвиняемые настаива�
ли на том, что действовали исключительно из государ�
ственных интересов. Райагросервис давно шел ко дну.
Иной судьбы, чем ликвидация, у него не было. А такое
распоряжение имуществом — попытка использовать хо�
тя бы что–то с толком.

Суд признал виновными всех фигурантов по делу.
Бывшие чиновник и директор райагросервиса пригово�
рены к 5, а предприниматель — к 3,5 года лишения сво�
боды в условиях исправительной колонии усиленного
режима с конфискацией всего имущества и лишением
права занимать организационно–распорядительные
должности в течение пяти лет. Ко всем применена ам�
нистия, по которой срок наказания сокращается на год.
Кроме того, руководителю ликвидированного предпри�
ятия и коммерсанту предстоит выплатить штраф по 200
базовых величин. Три автомобиля и дача, арестованные
во время следствия, подлежат конфискации в доход го�
сударства. Приговор пока не вступил в законную силу.
По словам родных обвиняемых, они намерены его обжа�
ловать.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Гибель на обочине
Сильный дождь стал косвенной причиной дорожной

трагедии в Кировском районе. Житель Бобруйского рай�
она воскресным вечером на микроавтобусе Volkswagen
Crafter ехал по трассе Могилев — Бобруйск. У деревни
Скачек Кировского района начался сильный дождь —
дороги практически не было видно. Водитель остановил�
ся на обочине, чтобы переждать непогоду. Не теряя вре�
мени даром, решил поправить щетки стеклоочистителя
лобового стекла. Потом стал поправлять щетку на зад�
нем стекле. И в этот момент в микроавтобус врезался ав�
томобиль Audi, подмявший под себя находившегося на
улице водителя. Человек погиб на месте. Пока трудно
сказать, что случилось. То ли водитель, съезжая на обо�
чину, не заметил стоявший Volkswagen, то ли другая
причина привела к аварии. Сила удара была такова, что
переднюю часть Audi практически полностью разворо�

тило. Серьезно смя�
та и задняя часть
микроавтобуса .
Один из пассажи�
ров легкового авто�
мобиля оказался за�
блокирован в сало�
не. Чтобы освобо�
дить его, пришлось
вызывать МЧС. Все
находившиеся в
Audi получили
травмы и были дос�
тавлены в Киров�
скую центральную
районную больни�
цу.

Сейчас сотруд�
ники милиции вы�
ясняют все обстоя�
тельства трагедии.

Павел 
МИНЧЕНКО.

sb_m@mail.ru

Фото с сайта МЧС.

АКЦИЯ СБ «БУДЕМ ВМЕСТЕ!»

Вакции «Будем вместе!», объявленной нашей
газетой, активное участие принял коллектив
ОАО «Могилевхимволокно». Подписку на

«СБ» получили 112 ветеранов войны и труда, ра�
ботавших на предприятии. К одному из них —
Михаилу Авсееву, до пенсии трудившемуся слеса�
рем механосборочных работ, пришел генеральный
директор предприятия Петр Рудник, чтобы лично
вручить подарок. Петр Михайлович отметил:

— Хотелось бы, чтобы вы с пользой проводили
досуг и были в курсе всех событий, происходя�
щих в стране. Думаю, лучше всего вам в этом по�
может газета «Советская Белоруссия». Из нее, на�

деюсь, вы сможете узнать и об успешной работе
вашего родного предприятия.

Михаил Алексеевич считает, что получил ве�
ликолепный подарок. Он ценен вдвойне — как ис�
точник информации и как свидетельство того,
что руководство ОАО «Химволокно» не забывает
про своих ветеранов.

На предприятии говорят, что считают акцию
«Будем вместе!» не разовой. Собираются участво�
вать в ней и во время следующих подписных кам�
паний.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Также Порошенко указал на необ�

ходимость серьезных кадровых выво�
дов и наказания виновных по итогам
расследования событий в Мукачево:
«Должно быть жесткое и принципи�
альное расследование в отношении
всех, кто к этому причастен. Обыски,
задержания и прямая уголовная отве�
тственность. Не помогут ни депутатс�
кие мандаты, ни связи во власти». В
ходе своего выступления Петр Поро�
шенко указал на недопустимость при�
сутствия незаконных вооруженных
формирований на территории госуда�
рства, подчеркнув, что МВД, СБУ и
другие правоохранительные органы
должны их разоружить.

11 июля группа бойцов «Правого се�
ктора», приехавшая на нескольких джи�
пах в Мукачево, вступила в перестрел�
ку с представителями охраны депутата
Верховной рады Виктора Ланьо у при�
надлежащего структурам депутата го�
родского спортивного центра «Анта�
рес», а позже, уходя от преследования,
открыла огонь из пулеметов и гранато�
метов по машинам милиции. В резуль�
тате перестрелок пострадали 11 чело�
век. Двое бойцов «Правого сектора»
убиты в ходе перестрелки с милицией.
Жертвой стрельбы стал также один жи�
тель города.

В итоге бойцов «Правого сектора»
заблокировали возле одного из сел За�
карпатской области недалеко от Мука�
чево. Согласно совместному заявлению
МВД и СБУ, опубликованному на сайте
МВД, силовики проводят эвакуацию
жителей села, однако надеются на то,
что представители «Правого сектора»
(названные в заявлении преступника�
ми) сложат оружие добровольно. В зая�
влении силовики призвали Дмитрия
Яроша как депутата Верховной рады
приложить усилия к этому. Ярош в вос�
кресенье действительно прибыл в За�
карпатье в сопровождении восьми ох�
ранников.

«Правый сектор» при этом пытает�
ся перевести ситуацию в политическую
плоскость. Во всяком случае, предста�
вители организации настаивают на от�
ставке министра внутренних дел Арсе�
на Авакова, расследовании деятельно�
сти закарпатского депутата Михаила
Ланьо, а также Виктора Балоги, крайне
влиятельной фигуры в местной полити�
ке, и лишением их депутатской непри�
косновенности.

По версии ПС, стрельба в Мукачево
— провокация МВД, а члены организа�
ции прибыли в Мукачево, чтобы поло�
жить конец контрабанде сигарет из об�
ласти в Европу — прибыльному черно�
му бизнесу Закарпатья, к которому, как
считается, имеют отношение некото�
рые местные представители органов
власти.

«Основной продукт нелегального
экспорта — сигареты. Возят самые де�
шевые, в Германию и Италию. При�
быльность зашкаливает, — пояснил в
Фейсбуке депутат Рады Мустафа Най�
ем. — К примеру, фура сигарет, вы�
ехавшая из Украины и доехавшая до
Италии, приносит 470 тыс. евро. Это
чистыми, т.е. за вычетом взяток на всех
таможнях. В неделю через «зеленку»
выезжает от трех до пяти фур. По ин�
формации местных жителей, к контра�
банде сигарет в области причастны все
стороны сегодняшнего конфликта. Од�
ни занимались организацией, другие
снимали дань за «крышу», третьи обес�
печивали «крышу». Причиной воору�
женного противостояния стало баналь�
ное нежелание одной из сторон платить
дань».

Михаил Ланьо — бывший предста�
витель Партии регионов — сейчас вхо�
дит в депутатское объединение «Воля
народа». Критики этого парламентария
говорят, что он причастен к разнообраз�
ной криминальной деятельности и, по
некоторым сведениям, известен в опре�
деленных кругах по кличке Блюк. В
свою очередь депутата Виктора Балогу
называют неформальным хозяином За�
карпатья, который имеет огромное вли�
яние на местную политическую и эко�

номическую деятельность. С ним при�
ходилось считаться и прежним властям
в Киеве. Свержение Януковича, похоже,
ничего не изменило — Балога по–преж�
нему весьма весомая фигура в Закарпа�
тье.

В любом случае, по словам депутата
Мустафы Найема, который находится
на месте событий, все это не оправдыва�
ет использование «Правым сектором»
крупнокалиберного оружия на мирной
территории. Лидер группы «Океан Ель�
зи» Святослав Вакарчук, родившийся в
Мукачево, написал в своем Твиттере,
что последние события — лакмусовая
бумажка того, что Украине требуется
«капитальная перестройка».

«Разумеется, когда вооруженные
группы едут устраивать разборки в
чьих–то бизнес–интересах, — это сла�
бость государства, — сказала в коммен�
тарии «Газете.ru» доцент ВШЭ, обозре�
ватель сайта «Новое время — Украина»
Елена Галкина. — Но надо понимать,
что в конфликте участвовали не только
«Правый сектор» и милиция, но и непо�
нятные местные вооруженные люди.
То, что контроль за регионом сосредо�
точен в руках клана Балоги и таких пер�
сонажей как Ланьо, и то, что там про�
цветает контрабанда, а государство ни�
чего не может с этим сделать, давно вы�
зывает раздражение у политически ак�
тивной части общества Украины».

Директор киевского Института гло�
бальных стратегий Вадим Карасев счи�
тает, что «криминально–контрабанд�
ные разборки» послужили лишь пово�
дом для произошедшего, а истинные
причины этого все–таки глубже. Власть
опять начинает перетекать «на улицу» в
связи с возрастающим социально–эко�
номическим недовольством и попытка�
ми федеральной власти сконцентриро�
вать все в своих руках: «После событий
«майдана» и кризиса на юго–востоке
Украины в ультрарадикальном моло�
дом движении появились те, кто счита�
ет, что власть должна принадлежать
именно им. Они не хотят окончания
войны и обвиняют Порошенко в преда�
тельстве». По мнению эксперта, свой
отпечаток на ход событий накладывают
разборки между Коломойским и Поро�
шенко, а также грядущие местные вы�
боры. Вывод Карасева прост и понятен:
«Это фальстарт военного путча. Власти
следует подавить его, пока не поздно».

Стас КУВАЛДИН. 
Gazeta.ru

Мукачево. 
Бои без правил

В Кванджу завершилась соревновательная
программа XXVIII Всемирной летней
универсиады. Белорусы на студенческих
играх завоевали 12 медалей. Совсем неплохо,
учитывая тот факт, что от нашей страны 
в Южной Корее выступали всего 
24 спортсмена.

Жаркий климат, высокая влажность, смена ча�
совых поясов — вот побочные факторы, которые
повлияли на результаты участников. Неудивитель�
но, что в медальном зачете первое место заняли
хозяева Универсиады. Третьими стали китайцы,
которым также не надо было проходить акклима�
тизацию. А между ними вклинились россияне. На�
ши восточные соседи уступили первую строку
только по количеству наград высшей пробы.

Белорусы в Кванджу выиграли 4 золотые, 3 се�
ребряные и 5 бронзовых медалей. Чемпионские
звания — у представителей плавания, тенниса,
легкой атлетики и художественной гимнастики.
Золотой почин сделал пловец Евгений Цуркин, ко�
торому не было равных на 50–метровке вольным
стилем. Поддержал это начинание теннисный
микст–дуэт Андрей Василевский — Лидия Моро�
зова. Продолжила успешные выступления белору�
сов копьеметательница Татьяна Холодович. И на
финише Универсиады восклицательный знак по�
ставила Мелитина Станюта: наша грация выигра�
ла упражнение с лентой.

В воскресенье вечером из Кванджу вернулся
один из главных забойщиков студенческих игр Ев�
гений Цуркин, на счету которого 3 награды. В На�
циональном аэропорту команду по плаванию
встречали друзья–товарищи во главе с «золотой
рыбкой» Александрой Герасименей.

Евгению Цуркину, главным достижением ко�
торого является золото чемпионата Европы–2014,
любые медали в радость. В коротком интервью
спортсмен сказал: «Дома не были уже 45 дней. До
этого провели сбор в Кыргызстане в среднегорье.
Считайте, это на полпути к Южной Корее. Так что
к местному климату приспособились быстрее дру�
гих. Многие думают, что Универсиада — это про�
ходной старт. Хотя в бассейне встречал многих
знакомых ребят. Для нас турнир был чем–то вроде
мини–чемпионата Европы. Лично мне стоять на
пьедестале никогда не надоест. Вдвойне приятно,
когда в честь твоей победы поднимается флаг
страны. Через три недели нашей сборной предсто�
ит выступать на чемпионате мира в Казани. Ос�
новной акцент делается на этих стартах. В Кванд�
жу прошли проверку боем. Так получилось, что
золото выиграл не на своей коронной дистанции.
Все ожидали, что «выстрелю» на 50–метровке бат�
терфляем. Но там я стал вторым, хотя проплыл по
своему графику. Может, оно и к лучшему, что по�
ка не вышел на пик формы. Зато удалось взять зо�
лото на дистанции 50 метров вольным стилем. По�
путно дважды бил национальный рекорд — улуч�
шал время на одну сотую секунды. Было 22.24, в
полуфинале — уже 22.23, а в финале — 22.22. Мо�
жно сказать, ювелирная работа. Скорость есть —
будем работать дальше».

Выступление белорусов в Кванджу подытожи�
ла директор Республиканского центра физическо�
го воспитания и спорта учащихся и студентов Ва�
лентина Балябо: «Для такой малочисленной деле�
гации 12 медалей — это очень хорошо. С итогами
летней Универсиады в Казани, конечно, не срав�
нить. Там были 40 наград и пятое командное мес�
то — уникальный результат. Два года назад на сту�
денческие игры в Россию мы отправили 226 спор�
тсменов. Включили в состав не только атлетов, но
и тренеров, врачей, массажистов. В Южную Ко�
рею столько народу повезти не могли — уж очень
дорогие билеты».

Эльмира ХОРОВЕЦ.

В Кванджу 
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Через день после того, как об�
рушилась часть казармы
учебного центра ВДВ в Ом�
ске, нижегородский подряд�
чик ООО «РемЭксСтрой»,
производивший ремонт зда�
ния, испарился. Офис из обы�
чной нижегородской «хру�
щевки» на улице Ошарской
таинственным образом исчез,
а телефоны в нем и подавно
не отвечают. Даже вывеска
исчезла. Однако вездесущие
блогеры поведали, что офис в
спешном порядке эвакуиро�
вался поздно ночью как раз в
день трагедии. Собственно, и
эвакуацией это назвать нель�
зя: в обычную легковуш�
ку–иномарку загрузили ком�
пьютер, оргтехнику и не�
сколько ящиков бумаг...

C
егодня в Омской облас�
ти — траур. В воскресе�
нье вечером в поселке
Светлый обрушилась
казарма 242–го учебно�
го центра ВДВ. Погиб�
ли по меньшей мере 23

человека, пострадали десятки. В
момент происшествия в казарме
находились 337 военнослужа�
щих.

Максим Колмаков находил�
ся внутри казармы во время ее
обрушения: «Самое первое, что
произошло — это с краю, с угла
казармы начала постепенно об�
валиваться штукатурка. Парни
обратили на это внимание и от�
дали команду. Они стали выбе�
гать из казармы, и началось об�
рушение... Когда остановилось
обрушение, мы выбежали в су�
шилку, чтобы обуться в берцы,
некоторые выбежали на улицу.

Я увидел, что несколько человек
остались внутри, я помог им вы�
браться».

В четырехэтажном здании
обрушились перекрытия одной
из секций, а также стена и кры�
ша. Яркий синий сайдинг, кото�
рым была обшита казарма, разо�
дрался в клочья. С улицы легко
можно было увидеть белые сте�
ны внутри помещений, а все,
что было в пределах комнаты, с
четвертого по первый этаж ле�
жало внизу грудой перемешан�
ного бетона и металла.

Безусловно, трагедия в ом�
ской казарме затронула каждый
уголок России. «МК» рассказал
о тех, кто погиб, но и без этого
рассказа каждый мог сделать
вывод о трагедии, которая ужас�
ным вихрем сломала судьбы
многих молодых людей:
●●  Иркутчанина Владислава Судни�
ковича призвали 23 июня. Парень ро�
дом из Иркутска. В родном городе
после окончания школы Владислав
выучился на электрика в местном
колледже. Диплом даже не успел за�
брать, как пришла повестка из ар�
мии. Отлынивать Владислав не стал.
Мечтал поскорее отслужить, вер�
нуться в Иркутск и устроиться на
работу. 
●●  Аналогичная история и у 18–лет�
него Алексея Полегенько из Омской
области. «Даже месяца не успел от�
служить. Какой человек был! Насто�
ящий артист. Ведь он в театральное
хотел поступать! От девушки своей
был без ума, написал в соцсети: «Сол�
нышко мое любимое, скоро вернусь».
Позвонили нам друзья, сказали, что
его засыпало», — рассказывает друг
Дмитрий.

●●  Еще одна жертва
обрушения из Новоси�
бирска. Илья Филя�
нин. После школы па�
рень решил получить
высшее образование,
поступил в НГАСУ на
отделение промыш�
ленного гражданского
строительства. Но
завалил первый се�
местр, не смог пога�

сить задолженность по учебе, в мае
его отчислили, а вскоре призвали в
армию.

В 242–м учебном центре
ВДВ, который до распада
СССР находился в Литве, го�
товят младших командиров
и специалистов воздуш�
но–десантных войск — об�
разно говоря, цвет россий�
ской армии. Понятен резо�
нанс, понятна реакция пре�
рвавшего отпуск министра
обороны России Сергея
Шойгу. Но как понять то,
что привело к трагедии?
Следственный комитет РФ
уже заявил, что проверяет
все возможные версии произо�
шедшего, «в том числе и версию
о нарушениях, допущенных в
ходе ремонта здания казармы,
которое было построено в 1975
году, а его капитальный ремонт

сделан в 2013 году». И вот здесь
выплывает та самая нижегород�
ская фирма «РемЭксСтрой», к
которой накопилось много пре�
тензий у разного рода надзор�
ных организаций. Она занима�
лась ремонтом казарм в Свет�
лом в 2013 году. А сегодня жи�
тель Омска Владимир Насты�
ченко, принимавший участие в
строительных работах, в эфире
телеканала LifeNews заявил, что
в одной бригаде с ним труди�
лись наркоманы и алкоголики
из центра реабилитации. Эти

люди, по его словам, не имели
необходимой квалификации и
работали в прямом смысле сло�
ва за еду. «Я на работу устроил�
ся по объявлению в интернете.
Работал разнорабочим. Вместе

со мной трудились еще почти 40
человек, но только 5 — 6 из них
имели понимание, что мы дела�
ем. Остальные были наркомана�
ми и алкоголиками, которые
бесплатно лечатся в центре реа�
билитации, а отрабатывают это
на таких вот стройках», — сооб�
щил Владимир Настыченко. По
его словам, поставкой рабочей
силы на стройку занимался быв�
ший сотрудник МВД: «Эта схе�
ма давно существует и работает
по сей день. В Омске можно
найти объявление: «Лечим от

алкогольной и наркотичес�
кой зависимости», а рядом
с тем же номером телефо�
на другое объявление:
«Грузчики, землекопы,
строители». Организация
так зарабатывает».

ООО «РемЭксСтрой»
было зарегистрировано в
2005 году с уставным капи�
талом в банальные 10 ты�
сяч российских рублей.
Тем не менее на своем сай�
те она позиционируется
как «надежная строитель�

ная компания», которая даже за�
нимается энергоаудитом и где
работают «опытные строители,
архитекторы, инженеры и про�
рабы».

Кирилл ПЛЕТНЕВ.
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Д.Умпирович. «Традиции 
и быт Медония Нестерова»
(«СБ» за 11 июля)

Репортаж о жиз�
ни современных
староверов.

— Очень глубо�
кий материал, спа�
сибо автору. Почи�
тал, и даже на душе
легче как–то стало.

Леонид В.
***

— Любопытно
было узнать, что
смягчается строгий
традиционализм староверов, потому что от неко�
торых знакомых слышала, как трудно исповедать�
ся старообрядческому священнику. А вот ведение
службы на церковнославянском языке только
приветствую. Красивый, возвышенный язык. До
революции его изучали как отдельный предмет во
всех учебных заведениях. Понравилось утвержде�
ние Медония Нестерова: «Православный и старо�
вер — это же одноверы!» А моя мысль устреми�
лась дальше: все люди, как мне кажется, принад�
лежат одной Вере, в центре которой — Милосерд�
ная Любовь.

Барбара, Беларусь.

А.Сюльжина. «Не все стриги, 
что растет» («СБ» за 11 июля)

В традиционной рубрике «СБ» «Все обо
всем» ответы на различные вопросы чита�
телей.

— «Применение Е536 и Е535 гармо�
низировано с требованиями, применяе�
мыми в Европейском союзе, предназна�
чено для предотвращения слипания ча�
стиц». Мы, советские, молотком возвра�
щали в рабочее состояние телевизор, мо�
лотком возвращали в первичное состояние
слипшуюся соль. Требую вернуть здоровую, на�

туральную советскую
пищу по ГОСТу!

Кулинар, верните
ГОСТ.

***
— По поводу плате�

жного терминала. Отца,
которому 76 лет, в мест�
ном отделении банка

послали платить за квартиру с помощью платеж�
ного терминала. Только вот специалиста–кон�
сультанта в банке не нашлось. Папа стоял полча�
са, путаясь в этих кнопках, пока люди из очереди

не помогли. Я считаю, что должен либо
консультант работать с пожилыми, либо
пусть их обслуживают в кассе, как они
привыкли, без взимания каких–то допо�
лнительных денег.

Катерина Мортус.
***

— Из ответа не стало понятнее на�
счет проблемы косьбы травы в 8 утра в
субботу. Я ничего не имею против того,
чтобы у дома была скошена трава, но
разве нельзя придумать для этого более
разумное время? Эти бензокосы ужасно

шумят. У меня дети маленькие, и мы с мужем ус�
тавшие после рабочей недели. Дайте ответ, в какое
время они могут косить, в какое — нет.

Алла С., 35.

В.Васильев, М.Михальский. 
«Модерн в ущерб классике»
(«СБ» за 11 июля)

«Формула–1» по своему рейтингу устойчиво
занимает третье место после Олимпийских игр и
мирового футбольного первенства.

— Как вовремя вышел материал. Накануне
этот календарь был утвержден Всемирным Сове�
том FIA. Только кто мне объяснит фразу «утвер�
жден предварительный календарь»? Он что, еще

должен дополнительно утверждаться в
конце года? Или это уже окончательная

версия планов на следующий год?
Владимир.

***
— В этом году немцы лишились

Нюрбургринга. Неужели «Мерсе�
дес» не мог найти каких–то 15 или 20

млн. евро, чтобы помочь проведению
домашнего Гран–при?

Александр, 51, Бобруйск.
***

— 7 сдвоенных уик–эндов — такого еще не бы�
ло. Да, еще и 21 гонка против 19 в этом году. Се�
зон обещает быть интересным.

Леонид, Могилев.

Напоминаем, что на нашем сайте www.sb.by вы
всегда можете высказать свое мнение по проблеме
или оставить комментарий к статье.
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22 мая наша газета опублико�
вала письмо жителей агрогородка
Скородное Ельского района с жа�
лобой на условия жизни: не про�
водится обещанная еще несколько
лет назад газификация, закрыты
и не работают сельский Дом куль�
туры и местное кафе. Корреспон�
дент «СБ» съездил в деревню и
написал о том, что увидел. Полу�
ченные материалы редакция на�
правила в Гомельский облиспол�
ком с просьбой разобраться в си�
туации. После чего мы получили
официальные письма из Ельско�
го районного исполнительного
комитета и Гомельского облпо�
требсоюза.

В Ельском районе, сообщает
заместитель председателя райисполко�
ма Г.Ильюк, за счет средств республика�
нского бюджета, направляемых на прео�
доление катастрофы на Чернобыльской
АЭС, уже газифицированы агрогородок
Кочищи, д. Валавская Рудня, в 2015 году
запланировано завершение газифика�
ции агрогородка Валавск. Следующим
этапом развития местной газораспреде�
лительной сети станет газификация аг.
Скородное. При формировании графи�
ка газификации загрязненных радио�
нуклидами районов Гомельской облас�
ти на 2016 — 2020 гг. будет рассматри�
ваться вопрос о выделении средств на
разработку проектно–сметной докумен�

тации на газификацию аг. Скородное
для последующего выполнения строи�
тельно–монтажных работ.

Что касается здания бывшего торго�
вого центра и кафе в аг. Скородное, из
результатов технического обследова�
ния следует, что оно «находится в неудо�
влетворительном состоянии: требуется
его капитальный ремонт, усиление или за�
мена элементов или конструкций. Пре�
дельный физический износ отдельных кон�
структивных элементов составляет 70
процентов... Здание признано аварий�
но–опасным, дальнейшая его эксплуата�
ция запрещена. Поэтому открытие кафе в
нем невозможно. Однако в здании сельского

Дома культуры уже начаты
работы по ремонту помеще�
ния для проведения семейных
праздников и торжеств. От�
ремонтировать его планиру�
ется до 01.09.2015».

Капитально отремонти�
ровать и модернизировать
Скороднянский сельский
дом культуры планирова�
лось еще в 2010 году. Уже
выполнены работы по за�

мене оконных блоков, дверей входных
групп, ремонту системы отопления,
кровли и фасада. Но «с 2011 года финан�
сирование данного объекта не проводилось,

однако ремонт его в настоящее время
продолжается: выполняются работы
по покраске здания, ремонту электро�
проводки 1–го этажа... Направлено хо�
датайство в Гомельский облисполком о
выделении средств на ремонт зритель�
ного зала, фасада здания и благоустрой�
ство территории.

Ввод в эксплуатацию Скороднянского
сельского дома культуры планируется до
01.10.2015».

Свою точку зрения по поводу во�
зобновления работы кафе «Словечно»
в Скородном высказал Гомельский
облпотребсоюз. «Деятельность кафе
была приостановлена в 2009 году в связи с
несоответствием данного объекта обще�
ственного питания техническим и сани�
тарным нормам и неэффективностью

работы, — сообщила в редакцию пер�
вый заместитель председателя правле�
ния Гомельского областного союза по�
требительских обществ О.Порташ. —
За 2009 год выручка от реализации кафе
составила 191,6 млн. рублей, или в среднем
за месяц 16,0 млн. рублей, убыток от реа�
лизации товаров и собственной продукции
составил 101 млн. рублей, уровень убыточ�
ности 52,7 процента.

...Согласно сметной документации
ориентировочная сумма затрат по прове�
дению капитального ремонта в 2010 году
составляла 3,9 млрд. рублей. Исходя из
предлагаемой выручки при возобновлении
работы окупаемость проекта составит
78 лет.

Сложившееся в 2010 — 2015 гг. финан�
совое положение Ельского райпо не позволи�
ло отвлечь денежные средства... для фи�
нансирования работ.

Скороднянским сельским Советом в
здании Дома культуры д. Скородное опреде�
лено помещение под зал торжеств и обря�
дов для предоставления населению в аренду.
При заявках на проведение мероприятий
Ельским райпо будут оказаны услуги по ор�
ганизации питания».

Б
елорусский национальный тех�
нический университет широко
и гостеприимно распахнул

двери для абитуриентов не только
нашей страны, но и ближнего, даль�
него зарубежья.

— Вот уже 95 лет Политех готовит вы�
сококвалифицированные кадры по 92 специ�
альностям, способные работать на процве�
тание своей страны и создавать наукоемкий
инновационный продукт, востребованный
реальным сектором экономики, — отмечает
ректор БНТУ академик Борис Хрусталев.

Секрет популярности Политеха, глав�
ным образом, в том, что его выпускники
обеспечивают те направления деятель�
ности общества, без которых невозмож�
но ни само нормальное существование
человека, ни производство. Спектр науч�
ных интересов вуза охватывает практи�
чески все сферы жизни. И, что важно
знать нынешним абитуриентам, количе�
ство заявок на специалистов с дипломом
БНТУ ежегодно превышает выпуск по
всем специальностям.

В нынешнем году университет удосто�
ен высокого статуса — базового техничес�
кого вуза стран — участниц СНГ. Среди
главных приоритетов его деятельности —
принцип «Образование, наука и иннова�
ции — производству», что привело к соз�
данию в настоящее время образователь�
но–научно–производственного кластера.

Вместе с тем сегодня БНТУ — это, как

и прежде, высочайшее
качество образования,
100–процентное трудо�
устройство и перспекти�

вы карьерного роста. Быть студентом это�
го известного университета — значит на
протяжении всего периода обучения пос�
тоянно чувствовать поддержку со сторо�
ны опытных руководителей структурных
подразделений и ректората.

В Политехе созданы все условия для
плодотворной учебы, организации досу�
га и быта. Все иногородние студенты

1–го курса обеспечиваются местами в об�
щежитии. Студентам предоставлены сов�
ременные учебные лаборатории, аудито�
рии, оснащенные инновационным обору�
дованием, богатейшая научная библиоте�
ка, спортивная база, санаторий–профи�
лакторий.

По мнению студенческой молодежи
БНТУ, их вуз — это образовательное
пространство, где царит атмосфера креа�
тива, интеллекта и обаяния. Здесь заме�
чательно сочетаются традиции и иннова�
ции, европейское классическое образова�
ние и постоянное развитие.

Кроме того, БНТУ — это и террито�
рия здорового образа жизни. По данным
социологических исследований, сегодня
в парадигме жизненных ценностей сту�
денческой молодежи здоровье занимает
первое место — 84%. При этом две трети
студентов отмечают, что здоровый образ
жизни стал неотъемлемым атрибутом их
повседневной деятельности.

Анатолий КОНОНОВ.

Старейшина инженерного
образования

УНП 100354447

●● Резонанс

Право на место 
в общежитии

В редакцию обратилась читательница Елена
Лавышик, которая просила объяснить, как сегод�
ня распределяются места в студенческих обще�
житиях. На публикацию откликнулся замести�
тель министра образования Виктор Якжик, кото�
рый сообщил, что в ряде вузов иногородние сту�
денты обеспечены сегодня общежитием на 93%.
Как, например, в Могилевском государственном
университете имени А.А.Кулешова, Белорус�
ско–Российском университете, Белорусской го�
сударственной сельскохозяйственной академии
или Витебском государственном университете
имени П.М.Машерова. Кроме строительства и
ремонта общежитий, в 2014 году вузы арендова�
ли около 1.815 мест в общежитиях, которые на�
ходятся на балансе предприятий и организаций.
В итоге на январь 2015 года по стране обеспе�
ченность общежитиями нуждающихся студен�
тов достигла в среднем 78%, по Минску — 74%.
Виктор Якжик также сообщил, что в ближайшие
годы планируется строительство общежитий
для Белорусского государственного экономиче�
ского университета и Гродненского государст�
венного университета имени Янки Купалы.

Кроме того, заместитель министра акценти�
ровал внимание, что внеочередное и первооче�
редное право при заселении имеют иногородние
студенты из числа детей–сирот, детей, остав�
шихся без попечения родителей, инвалиды с
детства, а также иногородние студенты из числа
лиц, пользующихся льготами в соответствии с
Законом Республики Беларусь «О социальной
защите граждан, потерпевших от катастрофы на
Чернобыльской АЭС» и другими законодатель�
ными актами. По Указу Президента от
26.04.2010 г. № 199 «О некоторых вопросах
формирования, ведения и использования банков
данных одаренной и талантливой молодежи»
вне очереди общежитие полагается иногород�
ним студентам, включенным в банк данных та�
лантливой и банк данных одаренной молодежи.
Кроме того, право на заселение в общежитие мо�
гут определять локальные нормативные акты уч�
реждений высшего образования.

Скороднянские перспективы
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— Старые методы и формы
убеждения на современную мо�
лодежь уже не действуют. Коне�
чно, можно систематически го�
ворить подростку, что употреб�
лять наркотики плохо. В лучшем
случае он скажет «хорошо» и тут
же забудет сказан�
ное. Поэтому мы
ищем новые мето�
ды работы.

Понятно, что
сотрудникам орга�

нов внутренних дел с проблемой
наркотиков в одиночку не спра�
виться. Поэтому к борьбе с рас�
пространением наркотиков мы
привлекаем молодых активных
ребят. В Могилевской
области создано 57 мо�
лодежных антинарко�
тических отрядов об�
щей численностью 534
человека. Специалисты
из УВД дают им осно�
вы правовых знаний,
обучают, как распоз�
нать возможного нар�
комана, заметить мо�
мент продажи психо�
тропа или наркотика,
оказать первую меди�
цинскую помощь. Ре�
бята устраивают ак�
ции, в центре внима�
ния которых — проб�
лемы, связанные с нар�
котиками, регулярно
расклеивают листовки
и плакаты об их вреде и опасно�
сти. Эта информация не может
не вызывать защитной реакции у
здравомыслящего человека.

— Периодически вижу в Мо�
гилеве два троллейбуса, борта
которых расписаны довольно
мрачной антинаркотической ре�
кламой...

— Планируется внедрение
этого опыта и в Бобруйске. Кро�
ме того, в городском обществен�
ном транспорте транслируется
аудиоролик по профилактике
потребления наркотиков, подго�
товленный в УВД.

— Есть эффект?
— Разумеется. Знакомый од�

ного из наших сотрудников рас�
сказал: «Увидел «антинаркотиче�
ский» троллейбус и понял, что о
проблеме никогда всерьез не за�
думывался. В тот же день дома
провел профилактическую бесе�
ду с сыном». Это всего один при�
мер, а о скольких аналогичных
случаях мы не знаем.

— Знаю, что сотрудники ми�
лиции выступают и в школах.

— Обязательно. Мы периоди�
чески проводим акции, во время
которых рассказываем о пагуб�
ности и смертельной опасности
такого занятия. Последний раз
одновременно охватили такими
встречами 323 учебных заведе�
ния.

— В Осиповичах вы недавно
провели необычное мероприя�
тие...

— В этом районе была
неблагополучная обстанов�
ка — периодически засве�
чивались торговцы спайса�
ми. Вот мы и решили на ба�
зе Осиповичского государ�

ственного профессио�
нально–технического

колледжа провести
«круглый стол». Пе�

ред ребятами вы�
ступил проку�
рор района, рас�

сказал об ответ�
ственности за сбыт и

потребление наркотиков.
Потом о своей непростой

жизни собравшимся поведал ме�
стный житель. Бывший нарко�
ман, 2 года проведший в местах
лишения свободы, свой рассказ
он начал с таких слов: «Ребята,

для наркомана есть три
пути — кладбище,
психбольница и тюрь�
ма. Мне выпал третий
путь. В тюрьме я осоз�
нал, что был в шаге от
смерти...» В зале царила
мертвая тишина. Еще
бы, об ужасных послед�
ствиях пристрастия к
наркотикам рассказы�
вал не преподаватель,
не милиционер. Чело�
век, которого они зна�
ют, который живет ря�
дом. После этого из за�
ла пригласили одного
из студентов. Мы знали,
что он торговал спайса�
ми — и в колледже, и в
районе. Собрали в отно�

шении его доказательства. Но на
тот момент молодой человек ни�
чего не подозревал. Встал перед
аудиторией, а ему зачитали по�
становление о возбуждении в от�
ношении его уголовного дела по
статье, предусматривающей на�
казание от 8 до 15 лет лишения
свободы. Здесь же надели наруч�
ники и увели. После этого все со�
бравшиеся будто застыли — уви�
дели, что наказание неминуемо.

Этот случай получил в рай�
оне огромный резонанс. Некото�
рые из парней, склонных к нару�
шению закона, перестали чувст�
вовать себя спокойно.

— Как вы думаете, почему
порой беседа с подростком о
вреде наркотиков не дает ре�
зультата? Ему говорят: брось,
это плохо. Он вроде и не прочь,
но ждет, что получит взамен. А
ему ничего и не предлагают...

— Мы, со своей стороны,
стараемся привлечь подростков
и молодежь к занятиям спортом
и командным соревнованиям, а
также организовать их время в
социальных сетях. К примеру,
группа несовершеннолетних с
удовольствием посещала сек�
цию по плаванию в Бобруйске,
которую организовал наш сот�
рудник. В Октябрьском РОВД
Могилева инспектор набрал
группу подростков и занимает�
ся с ними настольным тенни�
сом. Не так давно в Кричеве
проходила спартакиада руково�
дящего состава органов внут�
ренних дел области, где в соста�
ве команд были и учащиеся под�
шефных школ.

А вот в Бобруйске по инициа�
тиве УВД горисполкома в соци�
альной сети ВКонтакте была соз�
дана группа под названием
«Минская, 130». Сейчас в ней за�
регистрировано около 500 чело�
век — подростки и их родители
задают волнующие их вопросы
юридического характера и полу�
чают ответы. Здесь же они обме�
ниваются видеороликами по
профилактике наркомании, рас�
пространения наркотиков и ку�
рительных смесей.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

КСТАТИ
В феврале этого
года милиционе�
рами был пере�
крыт канал поста�
вок героина из
Смоленска в Мо�
гилев. В мае было
возбуждено уго�
ловное дело в от�
ношении жителя
Чериковского рай�
она — у себя до�
ма он оборудовал
специальное по�
мещение для не�
законного выра�
щивания конопли.

ЦИФРЫ
●● В этом году милицией Моги�
левской области раскрыты 384
преступления, связанные с неза�
конным оборотом наркотических
средств. У наркодельцов обнару�
жена 31 крупная партия наркоти�
ков. Изъято и уничтожено 17 ки�
лограммов наркотических
средств и психотропных веществ.

●● С января по июнь 2015–го из
незаконного оборота изъято 60
килограммов семян мака, 5.500
таблеток димедрола, используе�
мого при изготовлении наркоти�
ческих средств.

●● Значительно снизилось коли�
чество передозировок наркоти�
ками. С января по июнь их заре�
гистрировано 24 — в два раза
меньше, чем в прошлом году.

●● В ходе спецоперации «Мак»,
проведенной в июне, выявлены
посевы наркосодержащих расте�
ний на общей площади свыше 4
гектаров. Уничтожено 475 кило�
граммов мака и свыше полутора
тонн конопли.

●● За нарушение Декрета № 6
«О неотложных мерах по проти�
водействию незаконному оборо�
ту наркотиков» составлено и рас�
смотрено 115 административных
протоколов.

В
Шклове «прямую линию» проводил за�

меститель председателя райисполкома по
экономике Валерий Гузов. Поступили
три обращения. Два человека позвонили,
а одна горожанка пришла лично — двери

райисполкома и в выходной были открыты.
56–летний Василий Лавренков попросил

помочь в приобретении сена, которое сам он,
инвалид III группы, по состоянию здоровья за�
готовить не может. Но держит коня. Вопрос,
надо сказать, для района нетипичный. Сель�
скохозяйственные предприятия без напомина�
ния обеспечивают деревенских жителей се�
ном. Однако позвонивший живет на городской улице Заречин�
ской — окраинной, с сельским укладом. СПК поблизости нет.

Было решено: поможет «Агросервис», хотя у предприятия
из–за капризов погоды с сеном напряженка. Проще станет после
второго укоса. Но человека выручать надо: и без того владельцы
частных подворий все чаще отказываются от содержания скота.
К примеру, сейчас по всему району у частников осталось всего
около 500 коров, а еще год назад их было на 250 больше.

Доставить сено Василию Владимировичу взялся его сосед,
местный фермер.

Второй звонок поступил из деревни Черная, жители которой
недовольны своим магазином — старый, неудобный, несовре�
менный. Позвонивший не пожелал назвать своей фамилии.
Кстати, вопрос о новом магазине начали решать не сегодня, а го�
раздо раньше. Он будет построен до 1 сентября возле автодоро�
ги Шклов — Белыничи вблизи сельского Дома культуры на рав�
ном удалении от всех деревенских улиц. Сельчане знают, что их
просьбу местная вертикаль уже услышала, принимает меры, од�
нако держат вопрос на контроле, теребят власть.

Молодая шкловчанка Кристина Галанова, пришедшая в рай�
исполком во время «прямой линии», просила помочь с детским
садом. Сейчас она находится в отпуске по уходу за ребенком. У
Кристины двое малышей, старшему подошла пора идти в дет�
ский сад. Однако сад, который молодой маме предложили, рас�
положен далеко от дома, она просит предоставить место по�
ближе. Вопрос уже решается.

Р
азговор о наболевшем с жителями Лидско�
го района провел заместитель председателя
райисполкома Ярослав Миковоз. На ежене�
дельные «прямые линии» сюда традицион�
но поступает много звонков. Местные жи�

тели знают: решение их проблем начинается
практически сразу же после разговора с предста�
вителем райисполкома. Ведь в Лиде все «прямые
линии» проходят при обязательном присутствии
руководства прокуратуры и ЖКХ. Чаще всего
именно этим структурам адресуются обращения
людей.

Прошедшее дежурство не стало исключени�
ем: взывали к справедливости жертвы соседских войн, высказал
недовольство рыбак, которого не пускают с удочкой на берега
частных озер, на тяжелые жизненные обстоятельства жалова�
лись жители общежитий, были вопросы и к коммунальщикам.
За три часа успели дозвониться 17 человек. В коротких проме�
жутках между телефонными звонками Ярослав Миковоз давал
сжатые инструкции представителям ЖКХ и прокуратуры. На�
пример: обследовать дом Регины Петриман из Лиды и, если в
этом действительно есть необходимость, провести тепловую ре�
абилитацию. Или проверить законность действий администра�
ции общежития Министерства образования, которая настаивает
на выселении, несмотря на то что жена главы семьи работает в
одной из организаций этого учреждения.

Но даже вопросы, требующие выхода за границы влияния
Лидского райисполкома, не вызывают у Ярослава Миковоза серь�
езных затруднений. Вера Остапчик из Лиды попросила, чтобы
ремонт дворовой территории, который проводит Барановичское
отделение Белорусской железной дороги, прошел как можно бы�
стрее. Заместитель председателя поддержал заявительницу:

— Я понимаю этих людей. Сейчас лето. Хочется выйти во
двор, посидеть, подышать свежим воздухом... А здесь стройка,
материалы, пыль — неуютно, в общем. Необходимо позаботить�
ся о том, чтобы организация завершила хотя бы первоочередные
работы: положила плитку, бордюры, установила скамейки. Сде�
лать газоны, посадить деревья, установить малые архитектурные
объекты можно и по осени.

Несмотря на то, что организация, выполняющая ремонт, на�
ходится не только в другом районе, но и в другой области, на ве�
роятность быстрого решения этой проблемы Ярослав Миковоз
смотрит оптимистично. Иногда достаточно поговорить на уров�
не руководства района и организации для того, чтобы найти вза�
имопонимание.

Ирина МЕНДЕЛЕВА.
irina_mendeleva@mail.ru

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Фото авторов.

●● Власть на контроле
В регионах продолжают работать прямые телефонные
линии. По всем звонкам местные власти принимают
оперативные решения, будь то выезд на место или дельный
совет. В минувшую субботу корреспонденты «СБ»
наблюдали за диалогом представителей райисполкомов 
с населением.

Валерий 
Гузов.

Ярослав 
Миковоз.

Решение
всегда найдется

Уберечь от беды
Спайс убивает. И это не метафора, не преувеличение. Горькая правда
жизни, подтверждение которой — в милицейских сводках и газетных
публикациях, рассказывающих об очередной трагедии. Если пустить
все на самотек, последствия для общества будут плачевны. Как быть?
В УВД Могилевского облисполкома используют различные формы и
методы борьбы с распространением наркотиков, уделяя особое вни�
мание профилактике. До потенциальных потребителей смертельно
опасного «зелья» должна дойти главная идея: затяжка ради сомни�
тельного интереса может стать первой ступенькой на лестнице в безд�
ну. Заместитель начальника УВД — начальник милиции обществен�
ной безопасности Александр Сергеев рассказывает, что делается для
того, чтобы молодые люди даже не смотрели в сторону наркотиков:
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5 мая в рубрике «Из почты
главного редактора» газета опуб�
ликовала письмо под заголовком
«Горькое слово «безотцовщина»
Александра Аникина из Солигор�
ска. Посвящалось оно теме, кото�
рая приобрела весьма эмоцио�
нальное звучание и держится на
острие общественного и читатель�
ского внимания уже продолжи�
тельное время, — нынешнему со�
циальному статусу поколения де�
тей войны, то есть людей, в детст�
ве переживших Великую Отечест�
венную. В номере «СБ» от 18 ию�
ня увидели свет некоторые откли�
ки на ту публикацию — все они
наполнены острыми воспомина�
ниями, глубочайшей душевной бо�
лью, нередко — мучительными
размышлениями, вопросами, на
которые сегодня уже, видимо, не
найти ответов. И такие письма
продолжают поступать в редак�
цию. Прошло 70 лет после Побе�
ды, но война не хочет отпускать
людей...

«Павел Изотович!
Мы были дети, просто жившие во

время войны. Газета «Советская Бе�
лоруссия» определила, что мы — дети
войны. Ну а раз мы дети войны, то
давай нам уважение, льготы, почет.

Но... Во–первых, не было такого
слова — «безотцовщина». А, во–вто�
рых, если А.Аникин хорошо работал,
то имел почет и уважение в стране
под названием СССР.

Я родился в августе 1934 года в
местечке Хомск Дрогичинского рай�
она. У нас проживало много еврейско�
го населения. Когда немцы оккупиро�
вали нашу территорию, через ка�
кое–то время приехал карательный
отряд и убил все еврейское население.
Вот это был для меня ужас. В 1943
году опять приехал карательный от�
ряд, нацисты заходили в дома и тех,
кого там застали, клали на пол и
стреляли им в затылок, потом хату
поджигали. Все, что испытала во
время войны наша семья, описывать
не буду.

Не соглашусь и с читательницей
Л.Романенко, которая пишет, что
мы — забытое поколение. Считаю,
это в корне неверно. Если дети и вну�
ки, воспитанные в семье, знают своих
дедов–фронтовиков и воспринимают
День Победы великим праздником, —
это и есть гарантия памяти.

Нас воспитывали так, чтобы мы с
благодарностью помнили всех участ�
ников войны. Родители нам говорили:
для людей, переживших войну, самый
лучший подарок — это жизнь! Я не об�
делен ничем. И желаю всем детям вой�
ны достойно встретить свои годы.

Евгений ЯКУТА.
Дзержинск».

Предпраздничный Минск спокоен,
хотя погода меняется каждые полчаса.
В небе клубятся тучи, начинается
дождь — улицы пустеют. Выглядывает
солнце, асфальт и автомобили блестят,
пешеходы идут медленнее, помахивая
сложенными зонтиками.

14 июля 1941 года в американском
журнале Time появилась заметка «Третья
неделя войны — в поисках второго дыха�
ния» о первых днях войны. В ней был аб�
зац, посвященный Минску.

«Русские ошеломили нацистов своей
фанатичной храбростью. Немецкие репор�
теры описали безумную атаку одного рус�
ского танка в ходе уличных боев за Минск
— он рвался вперед, как динозавр, невзи�
рая ни на что. Снаряды немецких противо�
танковых орудий изрешетили его башню,
но бурое чудовище продолжало двигаться,
ведя огонь во всех направлениях. В конце
концов, танк удалось поджечь; экипаж по�
гиб вместе с машиной...»

Танк, описанный немецкими репорте�
рами и американскими журналистами, по�
явился на площади у Дома Правительства
предположительно 28 — 30 июня. Там его
пытались остановить перепуганные немцы.
Били из пушек, бросали гранаты, но смог�
ли лишь задержать на несколько минут (так
рассказывает городская легенда). На пло�
щади, круша и разбрасывая мотоциклы и
автомобили, грозный танк развернулся и
помчался на восток, по главной улице го�
рода. Тогда она называлась — Советская.

Улицы — не люди, а потому часто ме�
няют названия. Советскую после войны пе�
реименовали в проспект имени Сталина,
Ленина, потом — Франциска Скорины. Се�
годня главная и самая эффектная улица
Минска — проспект Независимости.

Грозный обгорелый танк смог дойти до
Комаровской площади, где был остановлен
и сожжен. Экипаж погиб. Ни фамилий, ни
имен танкистов история не сохранила. С
июля 1941 года примерно до марта 1944
года подбитый танк стоял на том же месте,
где его остановили. Городская легенда по�
вествует, что немцы похоронили совет�
ских танкистов как героев. Мало того, так
они и потом приводили к безжизненной
бронемашине своих молодых солдат, и
офицеры ставили новобранцам в пример
героическое поведение наших воинов.

Кто был в бесстрашном экипаже, мы не
знаем. А вот фотографий танка, застывше�
го на три года на Комаровской площади,
осталось довольно много. Его часто фото�
графировали, офицеры и солдаты вермах�
та любили сниматься на его фоне.

Сегодня бывшая Комаровская площадь
— площадь Якуба Коласа. Из зданий сохра�
нился только довоенный корпус института
физкультуры. Он есть на тех военных
снимках.

Сегодня никто точно не скажет, как и
по каким улицам Т–34 въехал в захвачен�
ный фашистами город. Известно лишь
то, что он появился на площади у Дома
Правительства. Промчался, грохоча и
стреляя, до современной площади Якуба
Коласа, а там был подбит. По карте горо�
да, расстояние между площадями —
3.200 метров.

Я прошел эти три с небольшим кило�
метра. Прошел с дочкой, останавливаясь и
показывая ей те здания, которые могли ви�
деть наши танкисты.

Город жил спокойной вечерней жиз�
нью. Люди стояли на остановках, сидели в
кафе, смеялись, целовались, бежали, пря�
чась от дождя.

Солдаты ели мороженое, стоя под ар�
кой. Молодые, коротко стриженные, лопо�
ухие. Такие же по–солдатски стриженные
газоны вдоль проспекта, на клумбах — яр�
кие цветы.

От Дома офицеров (это здание пережи�
ло войну) несутся по тротуарам велосипе�
дисты, радуясь дождю. Кричат и хохочут,
даже автомобили обгоняют.

Мы с дочкой остановились на мосту че�
рез Свислочь. Он примерно в центре геро�
ического маршрута двух танков. Обычно
мосты — самое узкое место. Удивительно,
но танк смог пробиться и выскочить на
другой берег. Уверен, что танкисты радо�
вались, думали: прорвались.

У знаменитого зеленого домика — му�
зея I съезда РСДРП — два туристических
автобуса. Толпятся с фотоаппаратами ино�
странцы. «Может, немцы?» — говорю доч�
ке. Она всматривается, вслушивается и за�
мечает, что итальянцы.

От площади Победы, украшенной
праздничными баннерами, до площади
Якуба Коласа — одна остановка на метро.
Совсем близко. На пересечении улиц я по�
казываю здания, которые могли видеть
танкисты. Проходим полквартала. Вот пло�
щадь и за ней довоенный корпус института
физкультуры.

Нахожу место, глядя в смартфон, где
стоял памятником самому себе танк Т–34.

На площади многолюдно, предпраздни�
чно, а мы с дочкой смотрим то себе под
ноги, то в небо, словно что–то важное
ищем.

Владимир СТЕПАН.
ladzimir@sb.by

Танк
появился
внезапно

●● Острая тема

Война
не отпускает...



М
ихаил Иванович родился
в небольшой деревеньке
в Костромской области.
Его семья жила очень
бедно, поэтому будущий
актер имел возможность

окончить только три класса шко!
лы. Когда Мише исполнилось 13
лет, он вместе с родными пере!
ехал в Москву. В столице подрос!
ток устроился на тормозной завод
учеником электромонтера. После
трудового дня спешил на занятия
в драмкружок. На одном из спек!
таклей талантливого юношу заме!
тил директор Московского драм!
театра, известный режиссер Фе!
дор Каверин. Он пригласил 16!
летнего Пуговкина в свою труппу
в качестве артиста вспомогатель!
ного состава. Спустя
год Михаила заметили
и кинорежиссеры. Он
впервые появился в кад!
ре в 1940 году в экрани!
зации романа Горького
«Дело Артамоновых». В
этой ленте сыграл в
крохотном эпизоде куп!
ца, его даже не указали
в финальных титрах
фильма. Съемки закон!
чились 22 июня 1941 го!
да, в первый день вой!
ны. 24 июня актер ушел
добровольцем на
фронт, служил в 1147!м
стрелковом полку раз!
ведчиком. В октябре
1942 года Михаил по!
лучил тяжелое ранение
в ногу, началась гангре!

на, но ампутации
чудом удалось избе!
жать. Затем Пугов!
кин был комиссо!
ван. После такого
испытания судьбы
актера ждал успех.
Его приняли в труп!
пу Московского те!
атра драмы, где он
сыграл первую
главную роль, по!
том он, не имея
школьного образо!
вания, стал студен!
том престижной
Ш к о л ы ! с т у д и и
МХАТ, попал сразу
в любимчики масте!
ра курса, народного
артиста СССР Ивана

Москвина. В стенах актерской
альма!матер встретил первую
жену – Надежду Ленину. 

– Они не доучились во
МХАТе, время!то было послево!
енное: чтобы как!то выжить, на!
до было срочно искать работу.
Уехали в Мурманск, в Театр Се!
верного флота. Там в 1947 году
родилась я, – рассказывает 68!
летняя дочь актера Елена Михай!
ловна Прибрежецкая, в прошлом
госслужащая, а ныне пенсионер!
ка. – Пока мне не исполнился год,
жила с родителями, они переез!
жали из города в
город, работали
во многих про!
винциальных те!
атрах. Есть было
нечего, зарплаты
крошечные, тут
бы им выжить
самим, не говоря
уж обо мне...
Меня отдали на
воспитание ба!
бушке и дедуш!
ке в Смоленск.
Родители приез!
жали редко, я во!
обще считаю, что
актерам дети не
нужны, они живут
для профессии. До
15 лет бабушку с
дедушкой называ!
ла мамой и папой.
Как!то обратилась
по имени!отчеству
к маме, она не вы!
держала – распла!
калась. Бабушка
после этого провела
со мной серьезный
разговор и объясни!
ла, кого как надо на!
зывать и кто мои ро!
дители.

Михаил Ивано!
вич и Надежда Владимировна 12
лет пытались построить семейное
счастье, но в итоге оно разбилось
о рифы нищеты и пьянства. 

– У отца были серьезные проб!
лемы с алкоголем, плюс к этому
он очень ревновал мою маму.
Отец больше киноактер, а мама –
драматическая театральная актри!
са, поэтому они постоянно были в
разъездах, а это семью не скрепля!
ет. Да к тому же своего жилья у

них не было, мыкались по съем!
ным углам. В какой!то момент она
не выдержала и подала на развод.
Я очень переживала это, но никог!
да не переставала общаться с па!
пой. Подростком меня бабушка
отправила учиться в Москву, я, бу!
дучи студенткой, приходила к па!
пе в квартиру к его новой семье,
он мне давал деньги, правда, сов!
сем немного, гонорары в то время
были крошечные. Когда родился

сын, мы с мужем сразу ре!
шили назвать его
в честь отца Ми!
шей. Папа очень
любил внука, ста!
рался по возмож!
ности помогать
мне. 

Два года пос!
ле разрыва с На!
деждой Михаил
Иванович был
один. Он остался
в Москве, а его
бывшая жена уе!
хала работать в
престижный в ту

пору Омский драма!
тический театр, на
сцене которого выс!
тупала много лет. Од!
нажды актер возвра!
щался с гастролей и
узнал, что в одном ва!
гоне с ним едет изве!
стная эстрадная певи!
ца Александра Лукь!
янченко. Он зашел к
ней в купе, чтобы вы!
казать свое почтение.

Комик с грустным взглядом, уса!
ми, вьющимися волосами и воен!
ной выправкой сразил наповал за!
мужнюю звезду, которая к тому
же была старше его на 11 лет. Она
бросила супруга, от которого у
нее было двое к тому времени уже
взрослых детей, роскошную
жизнь в просторной квартире в
центре Москвы, где все хлопоты
были на плечах гувернантки, и
ушла в десятиметровую комнату в
коммуналке к Михаилу Иванови!

13 июля Михаилу Пуговкину исполнилось бы 92 года. В кино он запомнился многим как смешной
простак из любимых комедий Гайдая. Он прошел путь от ученика электромонтера до народного
артиста СССР. Пуговкин смог стать блестящим актером, но не сумел справиться с ролью отца. 
Наш сегодняшний рассказ именно об изнанке его звездной жизни.
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От первой жены
Надежды у Михаила

единственная 
дочь Елена 

(на фото в детстве).

В комедии «Свадьба 
в Малиновке» Михаил 
Иванович сыграл 
Яшку4артиллериста.

«Верные друзья»,
1954 г.

«Солдат Иван
Бровкин», 1955 г.

«Варвара4
краса, 
Длинная 
Коса»,
1969 г.

Михаил Иванович 32 года
прожил с певицей 
Александрой Лукьянченко.

Всем имуществом народного
артиста владеет его третья
жена, администратор 
Ирина Лаврова.

Ирина дала всем
своим внукам 
фамилию Пуговкина.

Первая супруга
Надежда 
не приехала 
на похороны
Пуговкина.

Он никогда
не был
режиссером Якиным



чу. При жизни в одном из телеин�
тервью народный артист СССР го�
ворил: «Шурочка – очень мудрая
женщина, я многому у нее научил�
ся. Она ведь ради меня ушла со
сцены».

– У них были прекрасные отно�
шения. Александра Николаевна бе�
зумно любила отца, посвятила ему
свою жизнь, – уверяет дочь актера.
– Низкий ей поклон за это! Почти
все свои главные роли папа сыграл
благодаря ей, она отучила его от
выпивки. Именно во втором браке,
мне кажется, он понял, что такое
настоящее счастье. 

Александра Лукьянченко умер�
ла в 1991 году, она долгое время
страдала гипертонией. Они про�
жили вместе с Михаилом Ивано�
вичем 32 года. 

– Папа никак не мог смириться
с ее уходом, он впал в депрессию.
Пыталась его поддержать, прихо�
дила к нему, готовила, убирала.
Как только прошло 40 дней после
смерти Александры Николаевны,
он сказал, что поедет на съемки в
Ялту, обещал вернуться, но остал�
ся в Крыму. Он хотел сбежать от
переживаний, видимо, в Москве
ему всё напоминало о ней. В Кры�
му папа купил дом. 

На Черноморском побережье
знаменитый актер встретил свою
третью жену – администратора
«Союзконцерта» Ирину Констан�
тиновну Лаврову. В июле 1991 го�
да они поженились и поменяли
московскую двухкомнатную на
трехкомнатную квартиру в Ялте.

– Она вцепилась в него мерт�
вой хваткой! Она понимала, что у
отца к тому времени были слава,
деньги и неплохое состояние. Че�
рез шесть лет они вернулись в
Москву, продав недвижимость в
Ялте. Столичное правительство по�

дарило папе квартиру на Тверс�
кой и земельный участок  в элит�
ном районе Подмосковья на бе�
регу реки Истры. Со временем
Ирина продала квартиру в цент�
ре Москвы и купила  две кварти�
ры в Сокольниках, площадью
150 и 70 квадратных метров.
Последние годы жизни папа
сильно сдал – все болячки разом
напали. Ему ведь было уже 85
лет. Отец исхудал, осунулся,
почти не вставал с кровати. Для
меня и моего сына двери кварти�
ры папы были закрыты. Мне уда�
лось поговорить с папой за два
дня до смерти, он тогда с трудом
выговаривал слова, смог про�
шептать: «Доченька, я люблю те�
бя!» Потом он пригласил к себе
священника и исповедался...

25 июля 2008 года Михаила
Пуговкина не стало. Его похоро�
нили с воинскими почестями и
под аплодисменты на Ваганько�
вском кладбище. В одном из ин�
тервью в 2011 году, отвечая на

вопрос: «А его родная дочь от пер�
вого брака не знала, что отцу пло�
хо?» – Ирина Лаврова сказала: 

– Елена все прекрасно знала!
Она живет недалеко от нас, но не
желала видеть отца и общаться с
ним. А вот дочери Александры
Лукьянченко, с которой Михаил
Иванович прожил вместе тридцать
два года, с нами были постоянно на
связи. С дочерью Таней все время
созваниваемся, а вторую дочь,
Юлю, похоронили. Они часто к
нам домой приходили, подарили
нам двух внуков. И это было наше
общее, они и мои дети, и мои вну�
ки – семья очень большая. Внуки и
правнуки гордятся, что жили ря�
дом с таким мудрым человеком,
как Михаил Иванович, не то что
родная дочь, которая считает, что

папа – это два притопа, три
прихлопа. Вся страна лю�
бит Пуговкина, а она, види�
те ли, не признавала талан�
та и не почитала его.

Понятно, что родная
дочь и третья жена народ�
ного артиста так и не наш�
ли общего языка ни при
жизни, ни после смерти
Михаила Ивановича. Всему
виной – квартирный воп�
рос, который во все

времена остро стоял у москвичей. 
– После смерти отца в его квар�

тире живут дети и внуки Ирины
Лавровой, все остальное имущест�
во тоже принадлежит третьей же�
не. Я не получила ни рубля из нас�
ледства папы, хотя я его един�
ственная родная дочь. Моему сыну
Мише тоже ничего не досталось.
Ирина все просчитала, она подго�
ворила отца подписать дарствен�
ную и теперь полноправная хозяй�
ка всего, что он зарабатывал дол�
гие годы своим трудом. А я с сы�
ном и мужем живу в двушке пло�
щадью 28 квадратных метров в
Москве. На эту квартиру мы с суп�
ругом заработали сами.

В 2011 году в Омске умерла
первая жена Пуговкина – Надежда. 

– Маме было 87 лет. Она слегла
после инфаркта и инсульта, никак
не могла свыкнуться с мыслью, что
больше не может выходить на сце�
ну – ее покидали силы. Я часто ле�
тала в Омск, хотела маму забрать в
Москву, здесь за ней ухаживать, но
она решила никуда не уезжать. 

– Ваши родители после разво�
да поддерживали отношения?

– Сначала вовсе не общались,
со временем стали изредка созва�
ниваться. Да и потом, она ведь
после развода снова вышла замуж,
со вторым супругом прожила 40
лет, у меня есть брат Иван Щего�
лев, который стал киноре�
жисcером. 

Народный артист СССР снялся
в 100 картинах. Его знали и люби�
ли как главного комика страны,
но в жизни королю смеха, как вы�
ясняется, было не до смеха. 

Денис ЗИНЧЕНКО.
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«12 стульев»,
1971 г.

На фото (справа налево): 
Михаил, внук актера, Пуговкин, 

его дочь Елена и ее муж Владислав.

Водной из дере�
вень Непала,
пострадавшего

в апреле и мае 2015
года от сильнейших
землетрясений, ме�
стные жители обита�
ют в импровизиро�
ванных шатрах из
пленки и досок. По�
строить новые дома
непальцы, которых
стихия оставила без
крова, не могут. При
этом свое предыдущее жилище
большинство из них купили на
деньги, вырученные от продажи
собственных почек.

Местечко Хоксе в Непале зо�
вут «деревней почек». Практи�
чески все жители здесь вступа�
ли в сделку с торговцами чело�
веческими органами. Местная
37–летняя женщина по имени
Гита рассказала The Daily Mail,
что продала свою почку, чтобы
купить семье дом. В результате
здание было разрушено земле�
трясением.

Жительница Непала съезди�
ла в Индию, где ей удалили ор�
ган и заплатили за него 200 ты�
сяч непальских рупий (почти
две тысячи долларов). Гита ку�
пила участок земли в Хоксе, что
в 12 милях от столицы Непала, а
остальную часть суммы потра�

тила на строительство каменно�
го дома. После чудовищного зе�
млетрясения магнитудой 7,9
балла жилище превратилось в
руины. Теперь Гита с четырьмя
детьми живет в лачуге из бре�
зента, мусорных мешков и лис�
тов рифленого железа.

Продать почку женщину
уговорила ее родственница.
Операция по удалению органа
длилась около получаса, после
чего Гита провела в больнице
еще три недели.

Почти все жители Хоксе мо�
гут поделиться подобными ис�
ториями. В деревню частенько
являются торговцы органами и
приглашают местных на опера�
ции, которые проводятся на юге
Индии. Как узнали журналисты,
это довольно крупный и сла�
женный бизнес.

Уговаривая жителей дерев�
ни продать свои органы, дельцы
идут на различные уловки. Од�
нако отчаянное желание полу�
чить крышу над головой толкает
людей на этот рискованный
шаг.

Как отмечают журналисты,
многие жители Хоксе, подав�
ленные последствиями земле�
трясения и тотальной нищетой,
начали спиваться. При этом
торговля органами лишь разви�
вается: теперь оставшимся без
крова людям снова необходимо
добывать каким–то способом
деньги.

По оценкам Все�
мирной организации
здравоохранения, в год
до 10 тысяч операций
по пересадке прово�
дятся с использовани�
ем органов, добытых
на черном рынке. Еже�
годно незаконно пере�
саживают до семи ты�
сяч почек.

Жертвами торгов�
цев органами стано�
вятся по–разному. По�
рой людей похищают

или убивают; кто–то доброволь�
но соглашается на операцию ра�
ди денег; кто–то лишается орга�
нов без ведома во время опера�
ций, якобы направленных на
оказание медицинской помощи
человеку. Часто мишенью тор�
говцев органами становятся де�
ти из малообеспеченных семей.

Стоит отметить, что торгов�
ля органами распространена не
только в Азии. Одно из самых
крупных международных рас�
следований торговли человечес�
кими органами — так называе�
мое дело о «черной трансплан�
тологии» — проходило в Косо�
во. Своя банда «черных транс�
плантологов» была и в Украине.
Ее жертвами становились не
только местные жители, но так�
же граждане России.

Кирилл ЛОКОТКО.

Снаружи хуже,
чем внутри
В непальской деревне, разрушенной
землетрясением, почти все жители
продали почки для покупки жилища

Скульптура отца Федора 
из «12 стульев» на вокзале

Харькова. Прообраз памятника – 
Пуговкин, исполнивший эту роль.
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...

◆ Утерянный студенческий билет БНТУ на имя Э.М.Мусаева считать не�
действительным.
◆ Филиал ОАО «Белагропромбанк» — Минская городская дирекция ин�
формирует, что нумератор № 463 и клише № 135 недействительны. 
УНП 101142900
◆ Утерянный студенческий билет № 0438836, выданный УО БГАИ на
имя Бартошевич Гражины Романовны, считать недействительным.
◆ Утерянный студенческий билет на имя Бахтияровой Е.М., БГАИ, 
№ 6079, считать недействительным.
◆ Утерянный студенческий билет БНТУ на имя Стопченского А.Н. счи�
тать недействительным.
◆ Утерянный студенческий билет БНТУ на имя Грахольского А.В. счи�
тать недействительным.
◆ Утерянный студенческий билет БНТУ на имя Огиевича И.Л. считать
недействительным.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...

● В суд Березовского района Брестской области поступило заявление
о признании безвестно отсутствующим гражданина Александра Нико�
лаевича Шугай. Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам,
имеющим сведения о гражданине А.Н.Шугай 2 августа 1974 года рож�
дения, уроженце г. Кобрина Брестской области, последнее известное
место жительства: Брестская обл., г. Кобрин, В.Хоружей, 3, кв. 1, в от�
ношении которого ставится вопрос о признании его безвестно отсут�
ствующим, сообщить их суду.
● Суд Оршанского района и г. Орши в связи с обращением об объяв�
лении гражданина безвестно отсутствующим разыскивает Игоря Вик�
торовича Морозова 17.08.1972 года рождения, уроженца д. Липки Ор�
шанского района Витебской области Республики Беларусь, последнее
известное место жительства: Витебская область, г. Орша, 
пр–т Текстильщиков, д. 39, кв. 27. Просьба ко всем гражданам и юри�
дическим лицам, имеющим сведения об Игоре Викторовиче Морозо�
ве, сообщить их суду Оршанского района и г. Орши Витебской облас�
ти в течение двух месяцев с момента публикации.
● В суд Гомельского района Гомельской области поступило заявле�
ние об объявлении умершим Максима Павловича Герасенко 21 сен�
тября 1980 года рождения, уроженца г. Гомеля, зарегистрированного
по адресу: Гомельская обл., Гомельский р–н, аг. Новая Гута, д. 9, кв. 18.
Всем гражданам и юридическим лицам, имеющим сведения о М.П.Ге�
расенко, просьба сообщить их суду Гомельского района в течение
двух месяцев по адресу: г. Гомель, ул. Шевченко, 7а.
● В суд Жлобинского района Гомельской области поступило заявле�
ние с просьбой ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим
сведения о гражданке Нине Антоновне Терешковой, в отношении ко�
торой ставится вопрос об объявлении ее умершей, сообщить их суду.
● В производстве суда Мозырского района находится гражданское
дело об объявлении умершим Сергея Владимировича Понеделкина
1970 г.р., уроженца Российской Федерации, проживавшего по адре�
су: Гомельская обл., г. Мозырь, пер. Первомайский, д. 9, кв. 34. Всех,
кому известно о местонахождении С.В.Понеделкина, просим сооб�
щить об этом в течение 2 месяцев с момента публикации в суд Мо�
зырского района по адресу: 247760, Гомельская обл., г. Мозырь, 
ул. Саета, 2.
● В суд Минского района поступило заявление о признании безвест�
но отсутствующим Владимира Брониславовича Качалко. Просьба ко
всем гражданам и юридическим лицам, имеющим сведения о Влади�
мире Брониславовиче Качалко 05.08.1975 года рождения, уроженце
ст. Радошковичи, последнее место жительства: аг. Петришки Минско�
го района, ул. Гагарина, 1 — 9, в течение двух месяцев с момента пуб�
ликации сообщить их в суд Минского района по адресу: г. Минск, 
ул. Маяковского, 119а — 523.
● В суд Горецкого района поступило заявление о признании безвест�
но отсутствующей Елены Вячеславовны Ковалевой 23 мая 1984 года
рождения, уроженки п. Псебай Мостовского района Краснодарского
края Российской Федерации, последнее известное место жительства:
г. Горки, ул. Вокзальная, д. 26, кв. 37. Просьба ко всем жителям и юри�
дическим лицам, имеющим какие–либо сведения о Е.В.Ковалевой, со�
общить их суду Горецкого района Могилевской области в течение
двух месяцев со дня публикации.

✔ Куплю: старые значки, хромо�
вые сапоги, фуражку, ремень,
погоны, шлем, бинокль. Тел.
(8–044) 462–43–50.

✔ Куплю монеты. Тел. (8–029)
183–91–34.

✔ Куплю любое авто. Деньги
сразу. Тел. (8–029) 791–82–10.

✔ Продаю земельный участок.
Минская область, садовое това�
рищество «Надежда». Недорого.
Тел. (8–029) 315–69–71.

✔ Продаю кунг на колесах. Размер
4х2,4 м, высота 1,8 м. Тел. (8–033)
904–19–25. 16 млн. бел. руб.

✔ Продаю 3–комнатную квартиру
в г. Минске (Уручье), ул. Гуртье�
ва, 14, 4/5 блочного дома,
58,8/43,2/6,1. Тел.: (8–029)
345–05–82, (8–029) 127–16–07.
✔ Монтаж заборов, столбов, ог�
раждений. Тел. (8–044)
531–52–31. ИП Радченко А.П. УНП
100056123

✔ Мотоблоки, мини–тракторы и
двигатели к ним. Ремонт, запчас�
ти, продажа и доставка по РБ. Вы�
езд. Гарантия. г. Минск, ул. Нек�
расова, 47. Тел.: (8–017)
286–79–84, (8–029) 674–16–74. ЧП
«Мотоблок–мастер». УНП
190871291

ПРИГЛАШАЕМ
ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ!
Тел.: (8�017) 290�25�37, 

287�16�91, 287�15�72.
Е�mail: reclama@sb.by

Редакция газеты «Советская Белоруссия». УНП 100243004.
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Обабился: всю неделю не показывал из дому носа.
Жадно впивался очами в телевизор, где в честь непо�
колебимого гуру и продолжателя династии, художест�
венного руководителя театра «Сатирикон» Константи�
на Райкина показывали спектакли с его участием. Та�
кой получился летний театральный парад–алле. Засан�
далили на радость людям сразу четыре постановки:
«Не все коту масленица», «Король Лир», «Ричард III»
и «Доходное место». Шестьдесят пять — возраст не�
шуточный. Делать нечего: накрыл стол, достал из по�
греба бутылочку «Бордо» 1812 года, нарядился во все
самое лучшее сразу, нацепил бабочку и стал праздно�
вать. В комнате двое: я и Райкин.

В «Сатириконе» доводилось бывать во времена
юности. Театр находится в знаменитом районе Марьи�
на Роща, которая больше ассоциируется с бандитской
малиной из фильма Говорухина «Место встречи изме�
нить нельзя», чем с театром. Даже поговорка такая
есть: «В Марьиной Роще люди проще». В 2010 году тут
открыли одноименную станцию метро, и жизнь стала
веселее. Теперь рядом с театром возвысился еще и
торгово–развлекательный центр «Райкин–плаза». Го�
ворят, к самому центру Константин Аркадьевич отно�
шения не имеет, просто продал бизнесменам из солне�
чной Армении свое доброе имя.

Известно, что нрав у Константина Райкина крутой.
Однажды он выгнал журналистку с интервью после
вполне, казалось бы, невинного вопроса: «Простите,
как вас по отчеству?»

Ближе к делу. Его «Сатирикон» представляет со�
бой сегодня дерзкий синтетический театр. Больше все�
го меня как начинающего шекспироведа впечатлил
«Ричард III» в постановке петербургского режиссера
Юрия Бутусова. Красочный, в чем–то даже избыточ�
ный образный язык как нельзя лучше подходит хариз�
ме и бешеной психофизике Райкина. Его Ричард —
это та роль, про которую, наверное, можно сказать,
что после ее исполнения актер теряет несколько кило�
граммов веса. Но вот интересно, труппа в «Сатирико�
не» большая, но трудно назвать кого–то равного по ха�
ризме Райкину. Не вырастил или не захотел вырас�
тить? Побоялся конкурентов? Решил, что в театре дол�
жен быть один лидер? Конечно, в лучших своих прояв�
лениях интересен Максим Аверин. По степени безум�
ства персонажей он приближается к своему мастеру.
Любопытно было, кстати, посмотреть на звезду сериа�
ла «Глухарь», «Склифосовский», распальцованного
члена жюри шоу «Точь–в–точь» в серьезном театраль�
ном материале. Безупречна рыжая бестия, дочь заме�
чательного актера Владимира Стеклова — Агриппина.
Как жаль, что кинематограф не эксплуатирует ее та�
лант в полную силу. А ведь даже ее небольшая роль
склочного завуча в фильме «Географ глобус пропил»
запомнилась. Превосходным чувством комического
рисунка обладает пластичный Григорий Сиятвинда.
Но противостоять актерскому напору Райкина они мо�
гут только все вместе, сообща. Всем гуртом. А нет, на�
пример, этих актеров в постановке «Не все коту мас�
леница», и статный худрук возвышается над партнера�
ми как великан, демонстрируя все свои таланты. Кол�
леги худо–бедно выдают такого удобоваримого Ост�
ровского, а я вот покажу вам всем мастер–класс. Я с
младых ногтей впитывал весь «культур–мультур».

Как говорится, дерево посадил, построил театр,
дочь Полину в собственный театр пристроил, как ска�
зали бы завистники или злые языки. Несмотря на про�
тесты местных жителей, проект «Райкин–плаза» на
месте парка реализовал. Там у него, наверное, теперь
пожизненная скидка. Все спорится. Но кому передать
бразды правления, когда захочется уйти на покой?
Ведь страшно сказать, наш Костик уже лет пять как
пенсионер, а нагрузочка у него будь здоров. Но глаз
по–прежнему горит, играет два моноспектакля «Сво�
им голосом» и «Вечер с Достоевским», что, конечно,
не каждому актеру по силам. И жажда жизни перепол�
няет, и цифрам в паспорте не верится. Тень отца, с ко�
торым всегда можно посоветоваться по насущным во�
просам, опять же за плечами. «Хорошо устроился», —
скажут одни. «Талант», — восхищенно щелкнут язы�
ком другие. Тот случай, когда и первые и вторые бу�
дут правы.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Райкин
ягодка опять

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

А
вот Гран–при Международно�
го конкурса исполни�
телей эстрадной пес�
ни «Витебск–2015»
уедет в солнечный Казахс�
тан. 175 баллов и безус�

ловное признание жюри — в
финале конкурса 21–летний
Димаш Кудайберген сохра�
нил за собой лидерство, не
оставив шансов нашей Ва�
лерии Грибусовой. У бело�
руски 171 балл и первая
премия престижного кон�
курса. Впрочем, за кулисами девуш�
ка призналась, что своим результа�
том более чем довольна:

— Для меня было важным зая�
вить о себе со сцены «Славянского
базара». Исполняя во второй кон�
курсный день песню Фредди Меркь�
юри Somebody to love я не думала о
призах и наградах, а просто получа�
ла удовольствие от того, что делаю.

Первое, на что следует обратить
внимание при подготовке к конкур�
су, — правильный выбор песен. На
правах победителя советы будущим
покорителям «Славянского базара»
дает Димаш Кудайберген:

— Главное — вдумчивый подход
к композициям. Для меня сложнее
всего было выбрать песню для перво�
го дня конкурса: все славянские хи�
ты очень красивые. Из белорусских
песен знаю только одну — легендар�
ный шлягер «Беловежская пуща».
Сначала хотел ее петь, но потом пе�
редумал. У оригинального исполни�
теля — Валерия Дайнеко — она зву�
чит идеально. Здесь нет места для
моей фантазии.

У себя на родине, к слову, Димаш
очень популярен. Сказываются в том

числе и музыкальные гены: молодой
исполнитель — сын известных в Ка�
захстане музыкантов Каната и Свет�
ланы Айтбаевых.

Церемонию награждения побе�
дителей взрослого конкурса из Вите�
бской областной филармонии, где
она обычно проходила, перенесли на
сцену Летнего амфитеатра. Решени�
ем жюри награды распределились
следующим образом: Гран–при и де�
нежный приз в размере 20 тысяч
долларов достались Димашу Кудай�
бергену, первая премия и 15 тысяч
долларов — у белоруски Валерии
Грибусовой. Вторую премию жюри
присудило Николаю Манолову из
Болгарии, а третью «Лиру» вновь,
как и в прошлом году, пришлось по�
делить на двоих: по две с половиной
тысячи долларов и именная статуэт�
ка достались украинке Анне Твер�
доступ и Софи из Грузии. Специаль�
ной премии им. Владимира Муляви�

на за лучшее
воплощение наци�

ональной темы и высо�
кое исполнительское мас�

терство удостоилась Наде Тале�
вска из Македонии. Еще одну награ�
ду — сертификат и памятный знак
(золотая монета) Всемирной ассоци�
ации фестивалей — вручили росси�
янке Софье Муратовой.

Н
езадолго до церемонии закры�
тия фестиваля в концертном
зале «Витебск» назвали имена
победителей «маленького ба�
зарчика» (так ласково здесь
называют Международный

детский музыкальный конкурс «Ви�
тебск–2015»). И вновь Гран–при — у
представителя (точнее, очарователь�
ной представительницы) Казахстана.
Обладательницей награды и премии
в размере 5 тыс. долларов стала юная
звездочка из Актау Луиза Нуркуато�
ва. Украинка Дарина Галицкая стала
лауреатом первой премии, второе
место разделили между собой наша
Стефания Соколова и Лизи из Гру�
зии, а звание лауреатов III премии
получили россиянка Вероника Усти�
мова и Дарья Пышная из Украины.
Сертификатом и памятным знаком
(серебряной монетой) Всемирной ас�
социации фестивалей наградили
юную Селену из Румынии.

Председатель жю�
ри детского конкурса
Дмитрий Маликов
честно признался:

— Я не любитель
всевозможных кон�
курсов. С другой сто�
роны, ребятам нужен
стимул, а это прекрасная воз�
можность реализоваться. Ведь дру�
гих способов заявить о себе пока, к
сожалению, у юных музыкантов нет.

После завершения основной фес�
тивальной программы Витебск будет
гудеть еще два дня. Сегодня в 18.00
на сцену Летнего амфитеатра под�
нимется Елена Ваенга, а вечером лю�
бители авторской песни ждут в гос�
ти звезд «Шансон–ТВ». Последней
попрощается с фестивалем группа
«Би–2»: завтра музыканты предста�
вят новую программу «№16плюс».

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Песня
не прощается
с тобой

Алина Артс и Тео — ведущие
концерта «Europa+TV».

Митя поразил
публику костюмом.

Наша
конкурсантка

Валерия
Грибусова.

Фан�клуб Сергея Лазарева преследует
кумира по городам и весям.
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Триумфатор Димаш
Кудайберген.
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Примерить «Большой шлем»
— мечта любого теннисиста
с тех самых пор, как придя
в детскую секцию, он впер�
вые берет в руки ракетку.
Это не преувеличение. В ми�
ре тенниса сложно приду�
мать более почетную награ�
ду, чем победы на всех четы�
рех главных турнирах сезо�
на. По этой же причине сде�
лать это удавалось едини�
цам. Собрать коллекцию по
итогам сезона — тем более.
И потому результаты ны�
нешнего Уимблдона интерес�
ны сразу по нескольким
причинам.

В
первую очередь, коне�
чно, в свете победы
Серены Вильямс. Для
американки ны�
нешний титул по�
бедительницы од�
ного из турниров

серии «Большого шлема»
стал уже 21–м в карьере.
Но куда важнее, что треть�
им в сезоне. Причем и в Ав�
стралии, и во Франции, как
и сейчас, на кортах Всеанг�
лийского лаун–теннисного
клуба, победы Вильямс до�
бывала с такой уверенно�
стью, что разговоры об ис�
торическом значении ос�
тавшегося в календаре до�
машнего для Серены
«шлемного» турнира — От�
крытого чемпионата США —
начали звучать практически
утвердительно. Неожиданно
оказавшуюся в финале Уимбл�
дона испанку Гарбин Мугуру�
цу Вильямс, например, «угово�
рила» меньше чем за полтора
часа — 6:4, 6:4. До этого еще
веселее разделалась с Марией
Шараповой. И, если исходить
из этой статистики, то едва ли
не единственной, кто может
помешать Серене Вильямс
стать первой после отличив�
шейся в 1988 году «золотым»
(с учетом олимпийского тур�
нира) «шлемом» немки Штеф�

фи Граф, обладательницей се�
зонного «покера», — белорус�
ка Виктория Азаренко. Больше,
чем с ней, Вильямс в Лондоне
промучилась лишь с хозяйкой
местной травы Хизер Уотсон.
Правда, проводить параллели
между двумя этими встречами
сложно.

Зато интересные связи об�
наружились на нынешнем
Уимблдоне в парном разряде.
Главный приз у женщин здесь
получили швейцарка Мартина
Хингис и Саня Мирза из Ин�
дии. Индийский вариант в ви�
де Леандра Паеса помог Хин�
гис одержать победу и в мик�
сте, что с оглядкой в историю
видится событием почти фено�
менальным. Во–первых, пото�

му что предыдущая победа зна�
менитой швейцарской тенни�
систки на турнирах «Большого
шлема» случилась 13 лет назад.
Во–вторых, потому что свой
первый титул на Уимблдоне
15–летняя в то время Мартина
завоевала аж за 20 лет до ны�
нешнего финала. И, наконец,
именно Хингис является пос�
ледней из теннисисток, кому
покорялся сезонный «Боль�
шой шлем». В 1998 году она
собрала все четыре титула в
парном разряде. Сегодня
Хингис 34. И, судя по всему, к
этой цифре Мартина реши�

тельно намерена добавить при�
ставку «всего».

У мужчин слой пыли на
«Большом шлеме» еще толще.
В одиночном разряде, напри�
мер, все главные турниры се�
зона в один год последним вы�
игрывал Род Лейвер. В 1969–м,
к слову, году, когда и сам тен�
нис имел мало общего с ны�
нешним. В парном разряде со�
брать все четыре титула за се�
зон австралийцам Фрэнку Сед�
жману и Кену Макгрегору и
вовсе удалось аж в 1951–м. В
новейшей же истории ближе
всех к заветной цели подоб�
рался Роджер Федерер. На пи�
ке своей карьеры швейцарец
выиграл на турнирах «Большо�
го шлема» 234 матча и завое�

вал рекордные 17 титулов.
Однако собрать их воедино
за сезон Роджеру так и не
удалось. В нынешнем году,
кстати, сделать это намере�
вался Новак Джокович. Пос�
ле победы в Австралии серб
об амбициозных планах гово�
рил не таясь. И очень рас�
строился, когда в Париже
Станислас Вавринка в четы�
рех драматичных сетах
все–таки испортил сопер�
нику возможный празд�
ник. Потому и в Лондоне,
дожав в четырех сетах с
двумя тай–брейками быв�
шего хозяина травы и ре�

кордсмена турниров «Боль�
шого шлема» Роджера Фе�
дерера (7:6 (7:1), 6:7 (10:12),
6:4. 6:3), Джокович выгля�
дел немного задумчивым и,
кажется, искренне желал
Серене Вильямс исполнить в
Нью–Йорке свою мечту.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Серена съедает
всех подряд
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● Разговорам о том,
что братья Андрей и

Сергей Костицыны могут
вернуться в НХЛ, поло�
жен конец. Накануне с за�
зором в несколько часов
стало известно, что напа�
дающие скрепили себя
трудовыми отношениями
с нижегородским «Торпе�
до», скаутскую службу ко�
торого с недавних пор
возглавляет Игорь Матуш�
кин. Таким образом, оба
продолжат играть в КХЛ.
В прошлом сезоне Андрей
Костицын выступал за че�
лябинский «Трактор» и

«Сочи» и набрал в общей
сложности 36 (13+23) оч�
ков в 54 матчах регуляр�
ного чемпионата и Кубка
Гагарина. Сергей Кости�
цын играл за «Ак Барс»: с
учетом плей–офф провел
за него 61 игру, в которых
отметился 8 шайбами и 22
результативными переда�
чами.

● Двукратная олим�
пийская чемпионка

по академической гребле
Екатерина Карстен вновь
на пьедестале. На третьем,
заключительном, этапе
Кубка мира в швейцарс�
ком Люцерне она завоева�
ла бронзу вместе с Юлией
Бичик. Белорусский эки�

паж двойки парной усту�
пил лишь спортсменкам
Новой Зеландии и Австра�
лии.

АРЕНА

Для национальной сборной по волейболу
нынешний год особенный. Второй раз в истории
команда пробилась в финальную часть чемпионата
Европы. Евролига, в которой наши ребята
стартовали двумя матчами против сборной
Хорватии, — что–то вроде генерального прогона.
Тем более что в группе «В», помимо нынешних
соперников значатся команды Польши и Словении,
вместе с которыми нам предстоит стартовать в
октябре на чемпионате Европы, а также отнюдь не
слабые турки и румыны. Другими словами для
белорусов, пропустивших прошлогодний розыгрыш
Евролиги, нынешний турнир — серьезнейший
экзамен, в котором куда большее, чем даже
итоговое место, значение имеет суть происходящего
на площадках. И в этом смысле поездку в Хорватию
можно считать вполне успешной.

С
вой дебютный матч белорусы проиграли. Ска�
зались долгий перелет и проведенные в аэро�
портах часы ожидания, которых хватило бы на
несколько хороших тренировок и разминку.
Тем не менее даже с дороги на фоне весьма
серьезно настроенных хозяев подопечные Ви�
ктора Сидельникова смотрелись

неплохо. Уступив на старте, выиграли
второй сет, да и в остальных имели шанс
завершить все в свою пользу. Не удалось
— 1:3 (23:25, 25:19, 18:25, 19:25), однако
уже на следующий день ребята показа�
ли, что об упущенных возможностях го�
ворили не зря. Размявшись в первом се�

те, белорусы уверенно записали на свой счет три остав�
шихся и одержали важнейшую победу. По итогам двух

первых дней розыгрыша Евролиги Бела�
русь занимает третью строчку в группе
«В», уступая одержавшим по две победы
командам Греции и Словении. Замыкают
таблицу румыны, против которых нашим
ребятам предстоит сыграть два следую�
щих матча. Дома (точнее, на паркете
спорткомплекса «Виктория» в Бресте) бе�

лорусскую сборную поклонники волейбола увидят
лишь 25 и 26 июля, когда в гости к нам пожалует ко�
манда Словении. Завершится же групповой этап розы�
грыша Евролиги 9 августа, после чего в Финале четы�
рех сыграют организаторы решающей стадии турнира
поляки, победители групп «А» и «В» и лучшая коман�
да, занявшая второе место. Напомним, что лучшим до�
стижением белорусских волейболистов в Евролиге яв�
ляется 5–е место, которое они заняли в 2008 году.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Обладатели 
«Большого шлема»

Одиночный разряд

Мужчины: Дональд Бадж (1938 год), Род
Лейвер (1962 и 1969 годы).
Женщины: Морин Конноли (1953), Марга�
рет Смит Корт (1970), Штеффи Граф
(1988).

Парный разряд

Мужчины: Фрэнк Седжман/Кен Макгре�
гор (1951).
Женщины: Мария Буэно (1960), Мартина
Навратилова/Пэм Шрайвер (1984), Мар�
тина Хингис (1998).

Смешанный разряд

Маргарет Смит Корт (1963, 1965)/Кен
Флетчер (1963), Оуэн Дэвидсон (1967).

Дорогу
осилит
пасующий
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Евролига. Группа «В» 

Хорватия — Беларусь —
3:1 (25:23, 19:25, 25:18,
25:19), 1:3 (25:20, 16:25,
23:25, 19:25).

Мельбурн.

Париж.

Лондон.
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Четырнадцатый тур чемпионата страны по
футболу превзошел все ожидания. Самый
результативный в нынешнем первенстве
как–никак. В семи матчах команды наколо!
тили аж 25 мячей. Очень даже неплохо.
А если вспомнить 7 голов в 7–м туре,
то этот результат выглядит просто
феноменально. И ведь, помимо го!
лов, было еще на что взглянуть.
Опять, к примеру, забил серб!
ско–черногорский динамовский тан!
дем Ненад Адамович — Фатос Бечирай.
Кстати, замечено, что «Динамо» обязательно
побеждает, когда забивает Адамович. Так
что надо беречь своего легионера. Не прохо!
дит и тура, чтобы мы не вспомнили
о главном тренере «Слуцка» Юрии
Кроте. В этот раз он после проигры!
ша «Шахтеру» оценил свою коман!
ду как «очень слабую», но при этом
добавил, что «горняки» недалеко
ушли. Отметим четвертую победу
подряд «Минска».
Но поговорить хочется о мозырской
«Славии», которая забила в одном
матче БАТЭ больше, чем все коман!
ды за первый круг. О брестском «Ди!
намо», которое, невзирая на сложности,
штампует победы одну за другой. И о блеклой
игре «возвращенца» Павла Савицкого.

Невозможное — возможно

Главный тренер «Славии» Юрий Пунтус мо�
жет уже сегодня гордиться своими футболистами.
Они сделали то, что не удавалось в этом году нико�
му, — забили трижды БАТЭ. При этом в итоге
проиграли — 3:5. Да и бог с ним. Тут важно не со�
держание, а форма. Команда «горела» пять мячей,
собралась и забила. Еще бы минут 10 — 15 — и мы
бы говорили о невероятном камбэке мозырян. И
добавляли бы при этом, что у борисовчан ужасно
сыграла защита. Хотя ничего не мешает уже сей�
час кричать «тревога» и бить в набат. Раньше фут�
болисты БАТЭ забивали один гол и включали, как
выразился главный тренер Александр Ермакович,
«режим ожидания». То, что случилось после 78–й
минуты в матче в Мозыре, впору назвать «спящим
режимом». Негоже так
играть клубу, который
вот–вот начнет хожде�
ние по Лиге чемпио�
нов.

Кстати, Юрий Ио�
сифович, который
сильно переживал за
атакующую мощь сво�
ей команды после отъе�
зда Дениса Лаптева в
«Тосно», может с лег�
костью выдохнуть. Есть
достойная замена в ли�
це еще одного Дениса
— Трапашко. Пока Лаптев в
первом официальном матче
«Тосно» против «Факела» по�
лировал скамейку, Трапашко
дважды забил БАТЭ.

Не в деньгах счастье

Новополоцкий «Нафтан» в
прошлом году чуть было не
взобрался на пьедестал. А в
этом сезоне рискует скатиться
в подвал турнирной таблицы.
Как объяснить пять пораже�
ний подряд? Проблема в фи�
нансах? Много травмирован�
ных? Поля кривые?

А вот брестское «Динамо»
играет в этом году против вся�
кой логики. Команда имеет
серьезные финансовые проб�
лемы. Болельщики покупают
клубу форму. Питания на всех
не хватает. Помочь в финансо�
вом плане должен был аукци�
он, на котором клубному офи�
су пытались найти нового хо�
зяина. Но последняя надежда
погасить долги — так и оста�
лась последней надеждой. Ни�
кто в Бресте на здание клуба

так и не позарился. Но при всем при
этом динамовцы получают, судя по все�
му, удовольствие от своей игры. В Бресте

никому спуску не дают. В четырех домашних иг�
рах выиграли трижды. Причем победили всех на�
ших представителей в Лиге Европы — минское
«Динамо», «Шахтер» и «Торпедо–БелАЗ». Болель�
щики уже шутят, что брестскому «Динамо» в сле�
дующем сезоне надо создать еще более худшие ус�
ловия существования — отобрать автобус, уволить
тренера и взимать деньги с игроков за участие в
матчах. Тогда и медали придут. Но это все шутки.
А если серьезно, то всем футболистам, кто гово�
рит все больше о деньгах, хочется посоветовать
брать пример с игроков брестского «Динамо».
Иногда ведь лучше играть, чем говорить.

Возвращаться — плохая примета?!

Павел Савицкий в свои молодые лета уже стал
фигурой весьма неоднозначной. В польскую
«Ягеллонию» полузащитник уехал с ярлыками
«молодой» и «перспективный». При том сватали
Савицкого чуть ли не в питерский «Зенит». Но он

выбрал «Ягеллонию». И про�
вел в ней всего пять
матчей, а затем был
банально изгнан.
Польские журналисты
вдогонку написали,
что проблема Савиц�
кого в том, что он все
свои силы тратил иск�
лючительно на ноч�
ные клубы. Павел,
обиженный на весь бе�
лый свет, принялся ха�
ять весь тамошний
футбол. А может, дей�

ствительно наговаривают
польские супостаты? Отлич�
ный шанс проявить себя Са�
вицкий получил уже в прошед�
шем туре. Отличный повод
утереть нос всем критикам.
Первая игра за «Неман» после
возвращения. Каков итог? Да
ничего особенно Савицкий не
показал. Ничего внятного в
атаке, никакой помощи в обо�
роне. Видно, что футболист
очень далек от оптимальных
кондиций. Очевидно, что пар�
ню пора браться за ум. При�
мерно об этом ему намекнул
главный тренер сборной Бела�
руси Александр Хацкевич, ко�
торый сказал: «Савицкий? По�
ка не знаю такого футболиста.
Только фамилию слышал.
Футболиста — нет».

А главному тренеру «Не�
мана» Сергею Солодовникову,
который стал патроном для
молодого таланта, надо хоро�
шенько вправить мозги своему
подопечному.

Дмитрий ТКАЧЕВ.
tkatchev@sb.by

Икер Касильяс расплакался на прощальной пресс–конференции,
а Роберт Левандовски слетал в булочную на вертолете. Рахима
Стерлинга оценили в 49 млн. фунтов, а Петера Чеха отпустили
бесплатно. Новый футбольный сезон в Европе еще не начался, 
но кажется, многие уже сошли с ума.

Со слезами на глазах
Это кажется странным, но до сих пор никто из

официальных лиц мадридского «Реала» не объяс�
нил причины расставания клуба со своим живым
символом — вратарем Икером Касильясом. Высоко�
парные слова были («Спасибо, Икер, за все, что ты
сделал. Ты был лучшим символом в нашей истории.
Не забудь, что твое сердце навсегда принадлежит
мадридскому «Реалу»), слезы уезжающего в порту�
гальский «Порту» голкипера на прощальной
пресс–конференции видел весь мир («Наступил тя�
желый момент расставания с клубом, который дал

мне все. «Реал» сформировал меня как личность и помог прогрессиро�
вать в профессиональном плане. Здесь я пережил удивительные моменты
и испытал уникальные эмоции... Надеюсь, что меня здесь будут помнить
не как хорошего или плохого вратаря, а как порядочного человека. Спаси�
бо всем вам, я не забуду эти годы. Я не прощаюсь с вами, потому что од�
нажды мы снова здесь с вами встретимся»), но — почему? Только ли дело
в том, что «Реал» делает все, чтобы переманить из «Манчестера» Давида
де Хеа? Или новый тренер клуба Рафаэль Бенитес решился «разделять и
властвовать»? Ведь вместе с отдавшим «Реалу» 25 лет Касильясом из «клу�
ба может уйти и Серхио Рамос. Вопросы, вопросы...

● Чуть ранее с прощальным слезливым письмом к болельщикам «Челси»
обратился Петер Чех. Он перебрался в «Арсенал», а объясняя этот вы�
бор написал: «Я делал для вас все что мог, и вы подарили мне вашу лю�
бовь в ответ. Я никогда этого не забуду. Это останется со мной навсег�
да. Мы встретимся вновь, однако теперь я уже буду в противополож�
ных воротах. Надеюсь, вы будете помнить нашу историю и с понимани�
ем отнесетесь ко мне и к моему новому приключению».

Деньги бы делать из этих людей
Сага с хавбеком «Ливерпуля»

Рахимом Стерлингом закончилась
так, как и должна была закончить�
ся. Футболиста согласился при�
нять у себя «Манчестер Сити». В
новом клубе игрок сборной Анг�
лии получит зарплату в 200 тысяч
фунтов в неделю, то есть более де�
сяти миллионов в год. Напомним,
после отказа подписывать конт�
ракт с «Ливерпулем» с зарплатой
в 100 тысяч фунтов в неделю из окружения Стерлинга говорили, что
дело не в деньгах. Его последняя зарплата в Ливерпуле составляла 35
тысяч фунтов в неделю, и теперь возрастет почти в семь раз.

Все это странно, не более. 20–летний Стерлинг, который еще ниче�
го не достиг и ничего на выиграл, станет самым дорогим английским
футболистом в истории. Стоимость его трансфера составит 49 милли�
онов фунтов стерлингов (68 миллионов евро), что на 12 миллионов
больше, чем стоимость Энди Кэррола, проданного из «Ньюкасла» в
«Ливерпуль» в 2011 году за 35 миллионов. Кроме того, в истории фут�
бола Стерлинг займет девятое место по стоимости, обойдя таких игро�
ков как Кака, Луиш Фигу, Роналдо и других. Дороже его остаются толь�
ко Гарет Бэйл (из «Тоттенхэма» в «Реал» за 100 миллионов евро),
Криштиану Роналду (из «Манчестер Юнайтед» в «Реал», 94,4 миллио�
на), Луис Суарес (из «Ливерпуля» в «Барселону», 94), Хамес Родригес
(из «Монако» в «Реал», 79,5), Анхель Ди Мария (из «Реала» в «Манче�
стер Юнайтед», 75), Зинедин Зидан (из «Ювентуса» в «Реал», 75) и Зла�
тан Ибрагимович (из «Интера» в «Барселону», 69).

● О деньгах и не только история про полет Роберта Левандовски в було�
чную. Футболист сейчас находится в отпуске с супругой в польской де�
ревне рядом с городом Бискупец. Ближайшая пекарня располагается в 30
км от виллы, где проживает пара. Услуга аэротакси, которой восполь�
зовался игрок, стоит пять тысяч евро за 10 часов использования. Зар�
плата Левандовского составляет примерно 12 миллионов евро в год.

Откровенно, из Питера
Следом за выигрышем в Супер�

кубке у московского «Локомоти�
ва» (в серии послематчевых пе�
нальти) главный тренер питерско�
го «Зенита» Андре Виллаш–Боаш
неожиданно для многих резко вы�
сказался по поводу ужесточения в
российском футбольном чемпио�

нате лимита на легионеров. По его мнению, это станет концом разви�
тия российского футбола — российские игроки станут еще ленивее.

Напомним, что в прошлом сезоне в РФПЛ действовала схема «7+4»,
согласно которой на поле в составе команды могут одновременно нахо�
диться не более семи зарубежных игроков. С сезона–2015/16 планирова�
лось допускать в заявку команды на сезон 10 иностранцев и 15 россиян
без ограничения по количеству легионеров, находящихся одновременно
на поле. Однако данная реформа вскоре была отменена министром спор�
та РФ Виталием Мутко, сославшимся на поручение Президента страны
Владимира Путина. Ожидается, что сегодня на исполкоме РФС будет
принят лимит на легионеров в формате «6+5». Соответствующее реше�
ние якобы принято в интересах сборной России. Но вот что считает Вил�
лаш–Боаш: «Когда ты не можешь выпустить сильнейший состав, это ужа�
сно. И когда кто–то в силу определенных ограничений не может выхо�
дить на поле, другие становятся ленивее, уже не хотят бороться за свое
место. Так что это большое разочарование. Мы могли бы стать сильнее,
но не можем сделать этого. Я думаю, что проблема заключается не в Пре�
мьер–лиге, не в чемпионате, а в более низком уровне — нужно развивать
его. Менять искусственные поля на натуральные, методику, учить трене�
ров. В это нужно вмешиваться, а не в премьер–лигу».
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ТАБЛО
Чемпионат Беларуси. 14–й тур 

10 июля. «Славия» — БАТЭ — 3:5
(Трапашко, 78, 90, Чигоев, 79; Родионов,
39, 59, Стасевич, 42, Карницкий, 60, Сиг�
невич, 74).

11 июля. «Нафтан» — «Минск» —
0:1 (Остроух, 34), «Белшина» — «Го�
мель» — 3:1 (Рожок, 9, 66, Галюза, 25;
Близнюк, 2), «Витебск» — «Гранит» —
2:3 (Кравченко, 15, Баранок, 84; Кириль�
чик, 7, Трухов, 38, Игнатенко, 90, с пе�
нальти).

12 июля. «Слуцк» — «Шахтер» —
0:2 (Комаровский, 11, 29), «Динамо»
(Минск) — «Неман» — 2:0 (Адамович,
52, Бечирай, 58), «Динамо» (Брест) —
«Торпедо–БелАЗ» — 2:1 (Премудров,
27, Ковалевский, 51; Платонов, 14).

И В Н П М О
1. БАТЭ 14 12 2 0 22–4 38
2. Динамо Мн 14 9 3 2 22–7 30
3. Белшина 14 7 3 4 23–12 24
4. Шахтер 14 6 6 2 20–10 24
5. Минск 14 7 2 5 17–11 23
6. Гранит 14 6 3 5 15–22 21
7. Динамо Бр 14 6 1 7 15–20 19
8. Торпедо–

БелАЗ 14 5 2 7 16–20 17
9. Славия 14 4 4 6 20–20 16
10. Нафтан 14 4 4 6 13–15 16
11. Гомель 14 4 2 8 12–18 14
12. Неман 14 3 4 7 10–19 13
13. Слуцк 14 2 3 9 10–18 9
14. Витебск 14 1 5 8 11–30 8

Минский динамовец 
Никита Корзун в матче 

с «Неманом» летал сам...

...а полузащитник БАТЭ Игорь Стасевич
летать заставил защитников «Славии».
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 9 июля

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

15.07.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев

в
т.

1
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л
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.
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

80
Влажность
воздуха, %

70

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +33,2
о
С в 1951 году, cамая низкая температура воздуха +6,7

о
С в 1935 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 16 июля; восход Солнца —  4.54; заход — 21.35; долгота дня — 16.41.

Влажность
воздуха, %

75

+20+11+10 +21+22+12+21+13+20+13+12 +21

Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60

+19+9+11 +19+22+12+24+9+21+8+10 +20

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

80
Влажность
воздуха, %

65

+21+9+12 +20+19+13+22+11+20+10+12 +19
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Влажность
воздуха, %

75

14 июля
1890 г. Дата рождения французского
художника, выходца из России Осипа
Цадкина. В ранний период творчества
испытал влияние кубизма, а впоследст#
вии стал одним из крупнейших масте#
ров европейского экспрессионизма.
Наиболее известные произведения: па#
мятники Винсенту ван Гогу в
Овер–сюр–Уаз и «Разрушенный город»
(на снимке) в Роттердаме.

1900 г. Родился Пантелеймон Антоненко, один из руко#
водителей партизанского движения на территории Моги#
левской области в годы Великой Отечественной войны. С
июня 1942 года был командиром партизанского отряда
«Большевик», действовавшего в полосе войск Западного
фронта на территории Смоленской области. В июле 1942
года отряд перешел через линию фронта и дислоцировал#
ся в Хотимском районе. Погиб в бою 2 февраля 1943 го#
да. Посмертно награжден орденом Отечественной войны
I степени.

1910 г. В этот день родился Уильям Ханна, известный
американский художник–мультипликатор. Вместе со сво#
им творческим партнером Джозефом Барберой создал
всемирно известный мультсериал «Том и Джерри».

1920 г. Создано Центральное бюро профсоюзов Бело#
русской ССР — первый руководящий орган белорусских
профсоюзов. 30 июля 1927 года реорганизовано в Совет
профсоюзов Белоруссии. Сегодня — Федерация профсо#
юзов Беларуси.

1970 г. День рождения Натальи
Мишкутенок, белорусской спор#
тсменки (фигурное катание на
коньках, спортивные танцы), за#
служенного мастера спорта
СССР. Чемпионка, серебряный
призер (1994 г.) Олимпийских
игр.

1990 г. Постановлением Президиума Верховного Совета
РСФСР была образована Всероссийская государственная
телевизионная и радиовещательная компания (ВГТРК).

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

По горизонтали: Ость. Овоскоп. Каре. Волхв.
Животное. Гвалт. Камин. Макао. Дурачество. Имам.
Покус. Наив. Лоханка. Зев. Упор. Зудина. Токката.
Ажан. Антраша. Котел. Атолл. Арка.

По вертикали: Музыкознание. Окапи. Детка.
Тревога. Рота. Отвод. Плантатор. Волна. Шелк. Холе#
рик. Калла. Отсвет. Амулет. Часовой. Крем. Наука.
Метранпаж. Икота. Петренко. Варан.

Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

65
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мм рт.ст.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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Ветер, 
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3�8  

Атм. давл., 
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Кроме смеха!
Бессонную ночь провели вдвоем — я и комар. Он всю ночь

пил и пел, а я ему аплодировал.
* * *

Нет ничего плохого в том, что до прихода жены с работы
муж протрет пол, сбегает в магазин, приготовит ужин, сдела�
ет уроки с детьми, закинет белье в стирку.

Но и ничего хорошего тоже нет. 
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Совет по развитию предпринимательства в Республике Бела�
русь выражает искренние соболезнования члену Совета Александ�
ру Федотовичу Калинину в связи с постигшим его горем — смертью
МАТЕРИ.
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